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2024 год был наполнен трудом, важными начинаниями и победами. В ряды Вои вступило множество 
неравнодушных граждан. 

деятельность Всероссийского общества инвалидов по-прежнему была направлена на защиту прав 
и интересов людей с инвалидностью. Эта работа проводилась в тесном взаимодействии с федераль-
ными и региональными органами власти, представителями бизнеса, общественными организациями, 
волонтерскими движениями.

В 2024 году в наших творческих, спортивных, профориентационных мероприятиях активно участвовали 
представители молодежи и участники специальной военной операции. бойцы сВо сегодня задействова-
ны буквально в каждой организации, и в 2025 году, который объявлен годом защитника отечества, Вои 
совместно с государственным фондом «Защитники отечества» продолжит работу в этом направлении.

Все общероссийские и региональные мероприятия несли в себе пользу социальной интеграции, мощ-
ный заряд бодрости и энергии и укрепляли авторитет Всероссийского общества инвалидов.

о наиболее важных и интересных событиях 2024 года читайте на страницах этого журнала.
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с самого начала сВо активисты Вои протянули 
руку помощи воинам, получившим ранения и травмы. 
В конце сентября 2023 года председатель Всерос-
сийского общества инвалидов михаил терентьев и 
председатель государственного фонда «Защитники 
отечества» анна Цивилева подписали соглашение о 
сотрудничестве в области защиты прав ветеранов бое-
вых действий, а также членов их семей. большинство 
региональных организаций Вои тоже заключили со-
глашения с региональными филиалами фонда.

15 января 2024 года в москве прошел форум 
«Вместе победим». В его рамках состоялся круглый 
стол «комплексная реабилитация ветеранов сВо», в 
котором принял участие заместитель председателя 
Вои евгений бухаров. он рассказал о проектах Вои, 
направленных на социализацию людей с инвалидно-
стью, и о работе экспертов сдс Вои по обследованию 

жилых помещений участников сВо. к ней подключи-
лись эксперты из 77 регионов, а также 40 экспертных 
центров сдс Вои в 35 регионах российской Феде-
рации. 

В течение 2024 года было проведено 1982 об-
следования жилых помещений в 84 регионах, в т.ч. 
в лнр и днр. также эксперты сдс Вои провели в 
новосибирской области и республике башкортостан 
пилотные семинары по подготовке специалистов соц-
защиты, соцкоординаторов и членов Вои к работе по 
обследованию доступности жилых помещений людей 
с инвалидностью и участников сВо. а во время Все-
российского физкультурно-спортивного фестиваля 
Вои «соЧи-2024» прошла серия консультаций для 
руководителей региональных организаций Вои по 
вопросам работы с государственным фондом «За-
щитники отечества».

на уроВне региона
двухдневным республиканским фестивалем по адап-

тивным играм народов мира «мы вместе!» встретили спорт-
смены из марийской республиканской организации Вои 
международный день инвалидов. Этот фестиваль открыл 
новый социальный проект «Вместе мы сможем больше!», 
который стал победителем конкурса грантов социально- 
ориентированным нко республики марий Эл в 2024 
году. В рамках фестиваля прошла дружеская встреча 
участников сВо и лучших спортсменов республики с 
инвалидностью под символичным названием «жизнь 
продолжается».

«мы не просто сотрудничаем с Вои, мы живем 
вместе. считается, что инвалиды – люди с ограни-
ченными возможностями, но я хочу сказать, что это 
люди с неограниченными возможностями! общение с 
ними заряжает мощнейшей энергетикой. Поэтому мы 
с большим трепетом принимаем приглашение стать 

участниками подобных мероприятий. Выставляем на 
фестиваль свою команду «сильные духом», – отметил 
руководитель филиала фонда «Защитники отечества» 
в марий Эл ренат магсумов.

В рамках социального проекта марийской ро 
Вои «Вместе мы сможем больше!» прошла встреча 
«Воинская честь и слава республики». В музейно-па-
триотическом центре «герои отечества» собрались 
председатели и активисты марийской ро Вои, ве-
тераны сВо, ветераны афганской войны, представи-
тели республиканского филиала фонда «Защитники 
отечества». Всех присутствующих приветствовали 
юнармейцы. на встрече также присутствовала Зоя 
николаевна баронова. ее сын – михаил леонидович 
– героически погиб при исполнении воинского долга 
на сВо. В ходе встречи ветераны боевых конфликтов 
рассказали о своей службе, был устроен показ ко-
роткометражного фильма об участниках сВо, а также 
экскурсия по экспозициям музейного центра.

Бойцы СВО и заместитель руководителя республиканского фонда «Защитники 
Отечества» Павел Марышев (слева)

Председатель МРО ВОИ Наталья 
Богомолова (слева) и участники встречи

Братство ветеранов СВО

Благодарные слушатели Выступают юнармейцы
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гие команды. многие из них уехали с фестиваля с 
наградами.

рекордсменом стала команда тамбовской област-
ной организации Вои, за которую выступало 3 ветерана 
– николай артемов, Юрий козлов и Владимир капита-
нов. николай и Владимир стали третьими в соревно-
ваниях по пауэрлифтингу в своих весовых категориях. 
Юрий козлов родом из мариуполя, у него четверо 
детей. В 2014 году он перевез семью в тамбов, а сам 
ушел на фронт. После ранения пришел в Вои, прошел 
обучение на семинаре по подготовке экспертов сдс 
Вои «мир, достуПнЫй длЯ ВсеХ» и теперь вместе 
с экспертом николаем артемовым помогает ребятам, 
получившим тяжелые ранения, сделать жилье макси-
мально доступным. а на сВо его сменил старший сын.

Владислав Пономарёв из тулы завоевал золотую 
медаль в состязаниях по пулевой стрельбе и помог 
своей команде занять 1 общекомандное место. «Я 
очень рад и горд, что наша тульская команда стала 
первой в общекомандном зачете, – отметил Влади-
слав. – Это большое достижение и абсолютный успех. 
с поставленной задачей мы справились на отлично!». 
Вместе с ним в тульской команде принимал участие 
еще один герой сВо – денис ишбулатов.

на втором месте в этих состязаниях был еще один 
участник сВо, гвардии ефрейтор константин кузь-
минский из команды сахалинской области. сегодня 
он активно занимается спортом, тренирует детей, 
участвует в мероприятиях филиала фонда «Защитни-
ки отечества» в Южно-сахалинске. кроме серебра в 
стрельбе, константин завоевал золото в пауэрлиф-
тинге в категории до 72 кг. он поднял 107 кг при соб-
ственном весе 65,9.

31-летний участник сВо, житель города бердска 
новосибирской области андрей ровенский занял 

первое место в пауэрлифтинге в категории до 107 кг. 
Фестиваль помог андрею проявить себя не только в 
спорте, но и в творчестве. на конкурсе «твои таланты, 
фестиваль!» он исполнил песню александра розен-
баума «ау», а из зала на папу-защитника восторженно 
смотрели жена и дочка.

Ветеран сВо из республики крым артем Василюк 
завоевал бронзу в настольном теннисе. он получил 
тяжелое ранение, потерял ногу. Пережить непростой 
период восстановления помогли занятия настольным 
теннисом. «он улучшает мое самочувствие, заряжает 
энергией, поднимает настроение, – говорит артем. – 
и помогает лучше справляться с протезом. а вообще, 
для нас, «сВошников», спорт – это спасение!».

***
активисты ведут работу и по вовлечению ветера-

нов сВо в занятия спортом. 32-летний участник сВо 
Виктор ананьев за два года стал одним из ведущих 
спортсменов новгородской областной организации 
Вои. дважды выступал на фестивале в сочи, участво-
вал в турнире по настольному теннису. его товарищ по 
команде алексей макаров осенью 2022 года получил 
множественные осколочные ранения, пришел в спорт 
и уже взял бронзу в армрестлинге на кубке Защит-
ников отечества в калуге. Виктор ананьев и алексей 
макаров благодарны председателю новгородской 

областной организации Вои александру терлецкому 
за то, что тот привлек их к занятиям спортом.

***
Важной особенностью Всероссийского физ-

культурно-спортивного фестиваля Вои «соЧи-
2024» стало появление в командах участников 
специальной военной операции. Ветераны сВо 
выступали за Псковскую, крымскую, Владимир-
скую, краснодарскую, калужскую, сахалинскую, 
Хабаровскую, томскую, новосибирскую, тульскую, 
севастопольскую, новгородскую, алтайскую и дру-

Бойцы СВО Алексей Макаров, Владимир Васильев и Виктор Ананьев с Александром Терлецким

Тамбовская команда  
на Всероссийском 
фестивале «СОчИ-2024»

 Письма солдатам Юрий Козлов и Павел Пешков проводят Урок Мужества 
(Тамбовская область)

Вячеслав Пономарев – обладатель 
золотой медали на фестивале в Сочи

Денис Ишбулатов 
(слева)  

и тульская команда 
– победитель 

Всероссийского 
фестиваля «Сочи-

2024»
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большая работа по помощи участникам сВо идет 
в сотнях местных организаций Вои. уже третий год 
здесь вяжут носки, плетут маскировочные сети, делают 
окопные свечи, собирают продуктовые посылки и от-
правляют всё это на передовую. к примеру, тамбовская 

областная организация Вои регулярно отправляет 
гуманитарную помощь в зону боевых действий, при-
влекает в свои ряды ветеранов сВо. а в школе № 5 
города рассказова ветераны проводят уроки мужества, 
также там была проведена совместная акция «рожде-

ственские сети», в которой приняли участие педагоги, 
ученики, родители, юнармейцы и активисты Вои.

инициативная группа балашихинской местной 
организации Вои московской области занимается 
изготовлением армейских свечей с начала специаль-
ной военной операции. депутат мособлдумы тарас 
ефимов передал 10 кг парафина обществу инвалидов 

балашихи. Члены организации изготавливают окоп-
ные свечи и передают их бойцам в зону специальной 
военной операции. такие свечи не коптят, их ставят 
несколько штук в буржуйку и греют на них чай, да и теп-
ло от них. тарас ефимов поблагодарил актив общества 
инвалидов за благое дело и вклад в поддержку воен-
нослужащих на передовой.

Гвардии ефрейтор Константин Кузьминский на СВО и с бойцами Юнармии (Сахалинская область)

Мастерицы из Балашихи

Всё – для фронта!

Батюшка освящает благое дело
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но есть и необычные инициативы.
28 февраля в москве в музее Победы состоялась 

торжественная церемония награждения победи-
телей проекта «героями не рождаются. наши дни». 
В их числе оказалась председатель местной орга-
низации Вои Ванинского района Хабаровского края 
татьяна седых. В сборник «героями не рождаются. 
Zа родину!» вошли ее рассказы об эвенке Петре ка-
рамзине, который помогает жителям новых регио-
нов восстанавливать хозяйство; об уроженце Эква-
дора марлоне орландо аро сумига, который прие-
хал учиться в иркутск, принял православие и теперь 
защищает россию; о ванинском свято-никольском 
храме, который стал точкой единения жителей в 

сборе гуманитарной помощи для военнослужащих 
сВо. с марта 2024 года в новосибирской областной 
организации Вои стартовала программа «сВои 
руки для сВо!» 12 бригад на базе местных органи-
заций Вои ордынского, маслянинского, доволен-
ского, искитимского, сузунского, тогучинского, 
коченевского районов, советского и октябрьского 
районов города новосибирска ежедневно трудятся 
во благо наших солдат. готовая продукция проходит 
проверку качества и соответствия запрашиваемой 
номенклатуры, упаковывается в проектном офисе 
ноо Вои и передается в рамках социального парт-
нерства волонтерскому движению «армия добра» 
для ежемесячной передачи на фронт.

***
Приморская краевая организация Вои весь 2024 год 

активно поддерживала сВо. мероприятия в поддерж-
ку сВо проводились во многих районных и городских 
обществах инвалидов Приморского края. Члены Чугу-
евской ро Вои завершили плести 50-ю маскировочную 
сеть для бойцов сВо. такая работа ведется и в других 
организациях. активисты Ханкайской ро Вои приходят 
на нарезку полос, берут на дом ленты на скрутку, затем 
приносят для последующего плетения. на протяжении 
трёх лет члены Шкотовской районной организации 
Вои работают с семьями участников сВо, постоянно 

на связи с ребятами на передовой и в тылу, помогают 
семьям погибших бойцов, работают со школами и дет-
скими садами при совместных мероприятиях по сВо, 
проводят мастер-классы по изготовлению окопных 
свечей и плетению маскировочных сетей. В анучинском 
муниципальном округе грамотами, благодарностями и 
подарками за поддержку военнослужащих, за личный 
вклад по оказанию помощи участникам сВо были на-
граждены члены Вои сёл анучино, старогордеевка, 
староварваровка.

Вся эта работа продолжается и сейчас. Победа 
будет за нами!

Победители проекта «Героями не рождаются»

Плетем сети погонными метрами! Сладкие посылки  
от сибиряков

Работают и стар, и млад!

В едином строю

Так плетут маскировочные сети

Мы вместе
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«дружба народоВ» 
открЫВает россиЮ  
По-ноВому

глаВа 2
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одним из самых масштабных событий 2024 года стал 
IV Всероссийский фестиваль «дружба народов». 28 июля 
в нижний новгород съехалось более 500 активистов Вои 
из 82 регионов россии – от луганска до сахалина. При-
были на фестиваль и представители братской респуб-
лики беларусь во главе с председателем белорусского 
общества инвалидов (бои) Василием лукашевичем.

основная программа праздника состояла из двух 
частей. В первый день в физкультурно-оздорови-
тельном комплексе «мещерский» после красочного 
открытия фестиваля прошли состязания по шахма-
там, скандинавской ходьбе, пауэрлифтингу, дартсу 
и рекреационным спортивным играм. на следующий 
день во дворце культуры железнодорожников состо-
ялся четырехчасовой концерт, участники которого 
знакомили слушателей с национальными культурами 
своих регионов. Эти смотры дополнила насыщенная 
экскурсионная программа, во время которой гости 
смогли увидеть город не только с суши, но и с речной 
глади оки и Волги. а в последний день фестиваля 
большинство участников отправилось на теплоходе 
в древний городец, чтобы окунуться в неторопливую 
жизнь русской провинции.

открывая фестиваль, депутат государственной 
думы Фс рФ, председатель Вои михаил терентьев 
отметил: «Вас – участников фестиваля из разных 
стран, разных регионов россии, различных нацио-
нальностей и вероисповеданий – объединяют общие 
чувства, ценности и цели, стремление к счастью, миру 
и согласию на земле, желание созидать, добиваться 

лучшего для себя и своей семьи. Поддержка талантов в 
спорте и творчестве является одним из приоритетных 
направлений работы Всероссийского общества ин-
валидов. уверен, насыщенная программа фестиваля 
будет способствовать укреплению дружеских связей 
и братства, а знакомство с красивейшим регионом 
подарит вам новые встречи и положительные эмоции, 
чтобы навсегда сохранить в ваших сердцах самые до-
брые впечатления о древней нижегородской земле».

«Проведение этого фестиваля играет особую роль 
в укреплении единого культурного пространства, в 
общении инвалидов через участие в совместных твор-
ческих и спортивных мероприятиях, – отметил в своем 
приветствии председатель бои Василий лукашевич. 
– он предоставляет людям возможность раскрыть 
свой потенциал, заявить о себе. искренне желаю вам 
дальнейшего процветания, надежных партнеров и 
друзей, с которыми вы будете достигать новые цели 
и преодолевать препятствия».

среди участников фестиваля была и команда из 
луганской народной республики. «у нас развита 
бочча, лёгкая атлетика, – поделилась впечатлениями 
председатель луганской региональной организации 
Вои елена рожкова. – стараемся развивать пара-
лимпийские виды спорта. мы очень рады, что смогли 
приехать на этот замечательный фестиваль, влиться в 
многонациональную семью россии. с удовольствием 
будем участвовать в фестивалях Вои и в будущем. За-
мечательно, что мой заместитель сергей Ванюшенко 
стал здесь чемпионом в пауэрлифтинге!»

Впечатлениями от фестиваля поделилась пред-
седатель костромской областной организации Вои 
александра дубовая: «наша организация второй 
раз принимает участие в этом замечательном 
празднике. огромная благодарность за великолеп-

ный прием Эдуарду житухину и всей его команде. 
главное – фестиваль нужен не только нам, но и 
здоровым людям. нужно показывать всей россии, 
что люди с инвалидностью живут яркой, насыщен-
ной жизнью».

Подарок от нижегородских артистов Флюр Нурлыгаянов, Михаил Терентьев, Елена Рожкова,  
Ярослав Лисобей на открытии фестиваля

Перед началом концерта во Дворце культуры железнодорожников Играет Шарафудин Ажубов Каждой команде – по караваю!

Эдуард Житухин принимает подарок от Василия Лукашевича

На верхней палубе – почти как в полете!

Состязания любителей дартса
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* * *
В рамках фестиваля состоялось заседание Цен-

трального правления Всероссийского общества 
инвалидов. его участники обсудили важные вопросы 
социальной защиты инвалидов: развитие безба-
рьерной среды, образования и трудоустройства, 
системы долговременного ухода, сопровождаемого 
проживания. отдельной темой было участие Вои в 
формировании законодательства, направленного на 
повышение качества жизни людей с инвалидностью. 
одним из важных решений стало создание Юго-За-
падного межрегионального совета Вои. В него вошли 

белгородская, брянская, Воронежская, курская, ор-
ловская и ростовская областные организации Вои, 
севастопольская региональная организация Вои, 
а также крымская, донецкая и луганская республи-
канские организации Вои. 

на заседании также были оглашены итоги проведе-
ния массовых социокультурных и физкультурно-спор-
тивных мероприятий Вои. В 2023 году в мероприятиях 
различного уровня приняли участие более 150 тысяч 
человек с инвалидностью. были затронуты темы 
поддержки инклюзивных творческих мастерских и 
спортклубов.

Предложения Сибирского МРС  
оглашает Константин ШумковГолосуем «За!»

Сложная партия

Развивая народные традицииКорзина роз – для Ларисы Лужиной

Выступают Любовь Панычева и Валентина Бодягина 
(Еврейская автономная область)

Активные болельщики

Ансамбль из Пермского края

Вопрос поставлен на голосование
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уЧитьсЯ – 
ПригодитсЯ

В 2024 году во Всероссийском обществе ин-
валидов продолжилась работа по укреплению ор-
ганизации, привлечению в ее ряды новых членов, 
расширению партнерских связей, обучению актива. 

6 марта 2024 года состоялся онлайн круглый стол 
«Практика поддержки общественных объединений 
инвалидов. региональный опыт». он стал заклю-
чительным мероприятием социального проекта 
«Школа актива общественных объединений инва-
лидов «Шаг навстречу», который был реализован 
на новых территориях россии в 2023-2024 годах 
при поддержке Фонда президентских грантов. 
Подвести итоги Школы «Шаг навстречу» собрались 
представители организаций Вои донецкой и лу-
ганской народных республик, Запорожской области, 
а также более 50 региональных организаций Вои. 
«уважаемые коллеги! убежден, вы разделяете цели 
и задачи, которые мы перед собой ставим, – сказал 
председатель Всероссийского общества инвалидов 

михаил терентьев. – Ценности нашей организации 
– это активность, объединение усилий всех, кто за-
нимается защитой прав людей с инвалидностью, их 
социальной интеграцией. уверен, что каждый из вас 
внесет свой вклад в привлечение инвалидов региона 
к активной жизни».

***
опираясь на опыт предыдущих проектов, в 2024 

году Центральное правление Вои запустило реаби-
литационно-образовательное мероприятие «Школа 
актива Всероссийского общества инвалидов «Шаг 
навстречу 2024». его сессии прошли в туле, ке-
мерове, санкт-Петербурге и нижнем новгороде. 
«руководителей местных организаций у нас до сих 
пор собирали на учебу нечасто, – признал, открывая 
семинар в туле, заместитель председателя Вои – 
директор по региональному развитию Вои михаил 
осокин. – мы запускаем этот проект и надеемся, что 
он станет регулярным. В 2024 году пройдут 4 сессии, 
в 2025 году подключим другие федеральные округа. 
такое обучение должно проходить ежегодно в каждом 
межрегиональном совете Вои».

Во время занятий о том, как обеспечить устой-
чивость местных организаций, слушателям объяс-

няла председатель архангельской региональной 
организации Вои ольга мокроусова. о социальном 
маркетинге и актуальных проблемах, связанных с 
инвалидностью, говорила председатель Владимир-
ской областной организации Вои галина мизелёва. 
третий спикер, член комиссии российской торгово-
промышленной палаты рФ Виталий Фатеев расска-

зал, как написать проект, раскрыв его структуру и ло-
гику. осмыслению полученных знаний был посвящен 
тренинг «Прокачай проектную историю». учителя и 
ученики придирчиво обсуждали идеи, предложенные 
коллегами, отмечая их сильные и слабые стороны. 
итог – несколько предложений, которые могут стать 
успешным проектом.

Участники Школы актива в Санкт-Петербурге

Активисты готовы к учебе! Презентация проекта как учебное задание

Выступает 
Михаил 
Осокин

Мозговой штурм 
под руководством 
Галины Мизелевой

Представление команды

На Школе – активисты Подмосковья Лента актуальных задач
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***
В октябре-ноябре в москве на базе центрального 

офиса Вои были проведены двухдневные семинары 
для четырех групп, в которые вошли председатели 
региональных организаций Вои или их заместители. 
В начале каждого цикла со слушателями встречался 
председатель Вои михаил терентьев. Приветствуя 
собравшихся, он напоминал, что Всероссийское об-
щество инвалидов находится на старте очередной от-
четно-выборной кампании. «нам нужно единообразно 
понимать наши уставные нормы, а также задачи ны-
нешней отчетно-выборной кампании. успешно пройдя 
ее, мы станем еще более сплоченными, будем еще 
лучше понимать цели и задачи нашей организации. 
Прошу вас сформулировать предложения, направ-
ленные на совершенствование механизмов оказания 
помощи инвалидам в самых разных сферах их жизне-
деятельности», – подчеркнул председатель Вои.

В программу обучения было включено восемь 
лекций, раскрывающих разные аспекты деятельно-
сти организаций Вои, от эффективности контроль-
но-ревизионной работы в региональных и местных 
организациях до актуальных вопросов социальной 
защиты людей с инвалидностью. спикерами высту-
пили заместители председателя Вои – директор по 
региональному развитию михаил осокин, директор по 
социально-правовым вопросам олег рысев, директор 
стратегических программ и проектов евгений бухаров, 
а также начальник управления организационной рабо-
ты и регионального развития Юрий косаренко, члены 
Центральной контрольно-ревизионной комиссии Вои 
и ответственные сотрудники аппарата Вои, при-
глашенные специалисты. По общему мнению, такой 
интенсив оказался полезен и для опытных руководи-
телей, и для тех, кто недавно приступил к исполнению 
своих обязанностей.

Слушатели и педагоги «Школы актива ВОИ» в Нижнем Новгороде

На «Автодетали ВОИ» Эдуард Житухин с гостями на прогулке по Волге

Ветеран СВО Александр Николаев (слева)  
и участники Школы

Выступает Михаил Терентьев В новом учебном классе ВОИ

Семинар прошел успешно!Председатель Луганской РО ВОИ Елена Рожкова

Внимательные ученики
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ПартнерстВо – 
Залог усПеХа!

В 2024 году руководством Вои было немало сдела-
но для укрепления и расширения партнерских связей.

8-10 апреля в павильоне «Форум» Центрального 
выставочного комплекса «Экспоцентр» прошла 8-я 
международная специализированная выставка ин-
новационных технологий социальной адаптации и 
реабилитации людей с ограниченными возможностя-
ми здоровья и особенностями развития «интеграция 
2024». В ней приняли участие более 120 экспонентов 
из россии, беларуси, турции, китая и индии. Выступая 
на церемонии открытия, председатель Вои михаил 
терентьев отметил: «на этой площадке мы можем 
видеть современные технологии и средства реабили-

тации, можем обменяться идеями, как сделать безба-
рьерную среду более эффективной. если внедрить в 
жизнь все представленные здесь технологии и самые 
современные средства реабилитации, каждый из нас 
сможет легко путешествовать, заниматься спортом, 
трудиться и наслаждаться жизнью!»

В рамках выставки на стенде Вои состоялись две 
торжественные церемонии подписания соглашений 
о сотрудничестве Всероссийского общества инвали-
дов с международным аэропортом Шереметьево и с 
организатором выставки «интеграция 2024» – ооо 
«ЭксПо ФьЮжн».

немало слушателей собрал круглый стол «ин-
клюзивный туризм: состояние, перспективы, реше-
ния», организованный Всероссийским обществом 
инвалидов. его модератором выступил заместитель 
председателя Вои евгений бухаров. открывая обсу-

ждение, михаил терентьев поделился с собравшимися 
итогами масштабного опроса, охватившего более 
полутора тысяч людей с инвалидностью в разных 
регионах страны. он был проведен Вои в 2023 году. 
опрос показал, что 91% инвалидов изъявляют желание 
путешествовать, но о реальной возможности восполь-

зоваться туристическими услугами заявило лишь 6%. 
Причины отказа разные. среди основных – не только 
недостаток материальных средств, но и низкое каче-
ство бытовых условий, отсутствие доступной инфра-
структуры и недостаточное количество информации о 
тех возможностях, которые уже созданы.

Открытие выставки «Интеграция»

Сергей Семайкин, Андрей Елагин, Михаил ТерентьевИнтервью у стенда ВОИ

Подписание соглашений о сотрудничестве ВОИ с аэропортом Шереметьево и ООО «ЭКСПо ФЬЮЖН»

Круглый стол «Инклюзивный туризм: состояние, перспективы, решения»
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***
17 июня состоялась торжественная церемо-

ния подписания соглашения между московским 
аэропортом домодедово и Всероссийским об-
ществом инвалидов. Подписи под документом 
поставили председатель Вои михаил терентьев 
и руководитель медико-социальных сервисов, 
главный врач аэропорта сергей махнев. согла-
шение рассчитано на год и предусматривает 
сотрудничество по повышению качества услуг и 
доступности инфраструктуры для пассажиров с 
инвалидностью и ограниченными возможностями 
здоровья, обмен передовым отечественным и 
зарубежным опытом в сфере организации об-
служивания маломобильных граждан, консульти-
рование по организации безбарьерной среды в 
аэропорту, проведение совместных мероприя-
тий.

***
В конце июня в москве прошел IX националь-

ный форум реабилитационной индустрии и уни-
версального дизайна «надежда на технологии», 
организаторами которого выступили минпромторг 
россии и Фгау «институт медицинских материалов» 
минпромторга россии. Всероссийское общество 
инвалидов – официальный партнер форума. Вои 
было представлено информационным стендом 
и совместной с союза фотохудожников россии 
фотовыставкой «без барьеров», на которой были 
собраны лучшие снимки прошлых лет. Форум по-
сетили председатель Всероссийского общества 
инвалидов михаил терентьев, шестикратный чем-
пион Паралимпийских игр, заслуженный мастер 
спорта, заслуженный тренер россии сергей Шилов, 
представители Вои из новосибирской, московской 
областей и других регионов.

Сергей Махнев и Михаил Терентьев

На стенде ВОИ гости из компании «Орто-Космос»

***
В октябре в офисе аппарата Вои состоялась встреча 

с делегацией общественного фонда «ITeachMe Центр 
развития компетенций» республики казахстан. на нее 
прибыли советник министра труда и социальной защи-
ты населения республики казахстан, директор фонда 
ITeachMe Захира бегалиева и координатор проектов фонда 
аида мурат. Заместитель председателя Вои – директор 
стратегических программ и проектов евгений бухаров и 
Захира бегалиева познакомили собравшихся с основными 
направлениями деятельности своих организаций. Затем 
состоялось обсуждение лучших практик, а также поиски 
возможностей для совместной работы. основное внима-
ние было уделено реализации прав молодежи в образо-
вании и трудоустройстве через современные технологии. 

***
Всероссийское общество инвалидов продол-

жает укреплять международное сотрудничество с 

корейской народно-демократической республикой 
(кндр). В начале ноября в москве заместитель пред-
седателя Вои евгений бухаров встретился с полно-
мочным представителем Всемирной федерации глу-
хих (World Federation of the Deaf) в Пхеньяне робертом 
грундом. Во время встречи стороны также обсудили 
развитие корейской федерации защиты инвалидов, 
международную деятельность и проекты Вои, готовые 
к масштабированию за рубежом. особый интерес у 
роберта грунда вызвали такие проекты Вои, как си-
стема добровольной сертификации Вои «мир, до-
стуПнЫй длЯ ВсеХ», международный полумарафон 
на спортивных колясках на трассе «сириус автодром», 
«инвастартап» и реакурс Вои «основы независимой 
жизни человека на инвалидной коляске». Высокую 
оценку гостя получили периодические издания Вои 
и его партнёров о жизни людей с инвалидностью – 
газета «надежда» и журналы «Верить. объединяться. 
искать» и «Я – могу!».

Евгений Бухаров и Роберт Грунд

Выступает Анна Цивилева

Фотовыставка «Без барьеров» на форуме «Надежда на 
технологии»

В реабилитации важно всё! («Исток-Аудио») Сергей Шилов и Ирина Макарова на стенде ВОИ

На встрече с активистами из Казахстана
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 В 2024 году продолжилось развитие системы до-
бровольной сертификации Вои «мир, достуПнЫй 
длЯ ВсеХ». В течение года проходили семинары по 
подготовке экспертов в области создания безба-
рьерной среды. обучение прошли 102 участника из 
40 регионов, в том числе из донецкой и луганской 
народных республик. кроме того, было проведено 6 
вебинаров для экспертов и экспертных центров сдс 
Вои, в том числе, вебинары с участием заместителей 
руководителей региональных филиалов государствен-
ного фонда «Защитники отечества» по социальной 
работе и социальных координаторов Фонда. их участ-
никами стали 2933 человека.

***
18–19 ноября 2024 года в Подмосковье прошла 

VI Всероссийская конференция для представителей 
региональных Экспертных центров сдс Вои «акту-
альные вопросы организации безбарьерной среды 
для маломобильных групп населения. развитие сети 
Экспертных центров сдс Вои в регионах рФ». очно 
в ней участвовали более 20 человек изо всех феде-
ральных округов страны. ряд экспертов подключились 
к обсуждению онлайн.

конференцию открыл заместитель председателя 
Вои – директор стратегических программ и проектов, 
директор ано «Центр изучения проблем инвалидов 
«общество для всех», член Экспертного совета Фе-
дерального ресурсного центра по формированию 
доступной среды минтруда россии евгений бухаров. 
он напомнил, что с 2015 года проведено более 45 меж-
региональных семинаров по подготовке экспертов, 
через которые прошло более 1,5 тысяч человек из 86 
регионов рФ, в том числе, из днр и лнр. сертифици-
ровано более 820 экспертов сдс Вои из 77 регионов, 
более половины из них – люди с инвалидностью. ак-
кредитовано и работает 40 экспертных центров в 35 

регионах рФ.За последние 5 лет эксперты сдс Вои 
приняли участие в паспортизации более 11,5 тысяч 
объектов. идет активное взаимодействие с фондом 
«Защитники отечества» по обследованию и адаптации 
жилых помещений участников сВо. 

В конференции принял участие председатель Вои 
михаил терентьев. он подчеркнул, что с огромной 
благодарностью относится ко всем экспертам сдс 
Вои, которые помогают конкретным людям решать 
вопросы доступности. «Эта работа важна не только для 
вас, но и для совершенствования законодательства. 
Предлагая те или иные поправки, направленные на ре-
шение проблем с доступностью, я, прежде всего, опи-
раюсь на ваше мнение», – отметил председатель Вои.

на конференции выступили представители госу-
дарственных структур и общественных организаций, 
отвечающих за создание доступной среды. главный 
тезис большинства выступлений был общим: система 
добровольной сертификации Вои «мир, достуПнЫй 
длЯ ВсеХ» – это живой, развивающийся организм. 
сдс выполняет очень важную социальную функцию, 
делая окружающую среду все более доступной и удоб-
ной для каждого жителя.

Будущие эксперты — супруги Трубановские, Татьяна 
Меньшикова (Республика Бурятия), Ольга Муравьева

Юрий Александров и Анастасия Савина (Тверская область) 
за работой

Во время семинара

Обследование яхт-клуба «Березки»

Вместе мы – сила!

Валентина Базыльчук делится опытом Выступает Геннадий Тихенко (ВОГ)
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***
с 12 по 15 ноября в москве на базе Центра науч-

но-технической информации библиотек оао «ржд» 
ведущие эксперты сдс Вои провели очередной се-
минар «Подготовка специалистов-экспертов в области 
создания безбарьерной среды для людей с инвалид-
ностью и других категорий маломобильных групп насе-
ления» для 36 руководящих сотрудников и инженеров 
российских железных дорог со всей страны.

уже много лет Вои и оао «ржд» плотно взаи-
модействуют по вопросам повышения доступности 
железнодорожного транспорта для маломобильных 
групп населения. В год российские железные дороги 
обслуживают более 390 тысяч людей с инвалид-
ностью. По всей стране работают Центры содей-
ствия мобильности, которые помогают пассажирам 
преодолевать существующие барьеры. кроме того, 
оао «ржд» – первая транспортная компания россии, 
которая интегрировалась с государственной инфор-

мационной системой «Федеральный реестр инвали-
дов» (Фри), после чего пассажиры с инвалидностью 
смогли покупать билеты на специализированные 
места для инвалидов в режиме онлайн. 

большую часть теоретических занятий вел эксперт 
высшей квалификации сдс Вои, генеральный дирек-
тор Экспертно-консультационного центра «Эврика» 
лев гутман. на практических занятиях слушатели 
оценили доступность рижского вокзала столицы, а 
также одноэтажного и двухэтажного пассажирских 
вагонов со спецкупе для инвалидов. В заключение лев 
гутман прочитал лекцию «организация обслуживания 
маломобильных пассажиров на вокзальных комплек-
сах, остановочных пунктах и в пассажирских поездах. 
Подготовка персонала к взаимодействию с людьми, 
имеющими инвалидность» и провел практическое 
занятие, посвященное отработке основных особен-
ностей обслуживания людей с разными формами 
инвалидности.

***
результаты взаимодействия сдс Вои и оао «ржд» 

видны и в реальной жизни. летом зал ожидания Центра 
содействия мобильности ржд был открыт на желез-
нодорожном вокзале «казань 2», в конце сентября 
– на вокзалах брянск-орловский и Хабаровск. «мы 
видим, что сотрудники железнодорожного вокзала 
Хабаровска стремятся обеспечить комфорт и решать 
проблемы, возникающие при обслуживании маломо-
бильных групп населения», – отметил председатель 
Хабаровской краевой организации Всероссийского 
общества инвалидов роман бех.

а в начале декабря на казанском вокзале столицы 
прошла презентация вагона-купе для маломобильных 
граждан и их сопровождающих. В создании и тести-
ровании новинки принимали участие представители 
Вои. «новый вагон – это очередной этап развития 
доступности железнодорожного транспорта, – от-
метил заместитель председателя Вои – директор 
по социально-правовым вопросам олег рысев. – он 
состоит из четырех двухместных купе. сразу восемь 
человек – четверо пассажиров на колясках и четверо 
сопровождающих – могут проезжать туда, куда им 
необходимо. Этот вагон будет доставлять пассажиров 

На лекциях семинара с сотрудниками ОАО «РЖД»

Обследование пассажирской платформы Доступна ли стойка 
информации?

Общественное пространство в Казани на Бульваре Серова удобно всем

Казань развивается с помощью экспертов СДС ВОИЭксперт СДС ВОИ 
Марат Кадыров
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в анапу – центр реабилитации людей с Пода. Хотелось 
бы, чтобы все составы южного направления в дальней-
шем были оснащены такими вагонами».

***
В середине ноября совет Федерации Фс рФ под-

вел итоги первого этапа проекта «социальный курс: 
идеи нового времени». система добровольной сер-
тификации Вои «мир, достуПнЫй длЯ ВсеХ» была 
признана лучшей социальной практикой по направле-
нию «комфортная среда». «Это признание огромной 
работы, которую ведут Вои и ано «ЦиПи «общество 
для всех», Экспертные центры и эксперты сдс Вои», 
– сказал директор ано «ЦиПи «общество для всех», 
заместитель председателя Вои евгений бухаров.

***
активная работа по формированию доступной сре-

ды ведется и в регионах.
Во время встречи членов ипатовской местной орга-

низации Вои ставропольского края с представителями 
властей было поднято ряд вопросов, касающихся доступ-
ности среды. Это и переезды через железную дорогу, не 
оборудованные для инвалидов-колясочников, и отсутствие 
парковок, и многочисленные торговые центры с непо-
нятными «паспортами доступности» или вообще без них. 
Вопрос о железнодорожном переезде взят прокуратурой 
на заметку. было выдвинуто предложение о создании 
инициативной группы в составе членов Вои, представи-
телей прокуратуры и утсЗн для проведения мониторинга 
доступной среды в ипатовском муниципальном округе.

Олег Рысев: двухместное купе просторно и удобно

Награду вручает заместитель Председателя 
Совета Федерации Инна Святенко

В белгороде эксперты сдс Вои помогают местным 
предпринимателям разрабатывать туристические 
маршруты по белогорью, адаптированные для тури-
стов с инвалидностью. В конце ноября эксперты дмит-
рий мирошников, лилия и Вячеслав тихоненко вместе 
с директором «туристической фирмы ильиной» ната-
льей Волковой, председателем белгородской регио-
нальной организации Вои анатолием Франковским 
и представителем белгородской региональной 
организации Вос александром овсянниковым про-
тестировали тур в музей «битва за оружие Великой 
Победы» в знаменитой Прохоровке. они сформули-
ровали замечания о доступности музея для туристов 
с разными формами инвалидности, а также опреде-
лили оптимальную численность инклюзивной группы 
и возможные нозологии экскурсантов, которые смогут 
участвовать в одной экскурсии, не мешая друг другу. 

* * *
с 3 по 10 декабря в рамках мероприятий, по-

священных международному дню инвалидов, в 
сотрудничестве с департаментом  транспорта и 
развития дорожно-транспортной инфраструкту-
ры  города москвы, на медиаэкранах в вагонах 
столичного метрополитена и наземного транс-
порта столицы демонстрировался видеоролик 
Вои «Этика общения с людьми с инвалидностью». 
ролик учит корректному применению навыков 
общения, способствует взаимопониманию между 
людьми и помогает всем чувствовать себя ком-
фортно. Полезно прислушаться к рекомендациям 
специалистов, как помочь людям, имеющими ту 
или иную инвалидность. ролик в течение недели 
транслировали 34 тысячи экранов в метро и на-
земном транспорте.

Эксперты СДС ВОИ тестируют музеи в Прохоровке

Видеоролик ВОИ в Московском метро
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ВернЫм курсом 
идем, тоВарищи!
одно из основных направлений деятельности Вои 

– содействие скорейшему возвращению к активной 
жизни людей, получивших инвалидность, особенно 
это касается молодежи. для этого были разработаны 
и постоянно совершенствуются два взаимосвязанных 
проекта – учебно-реабилитационный курс «основы 
независимой жизни человека на инвалидной коляске» 
(реакурс) и учебный курс «Подготовка консультан-
тов-тренеров по обучению владением креслом-ко-
ляской и консультантов по техническим средствам 

реабилитации». наиболее активные выпускники 
реакурса, получив подготовку консультанта-тренера, 
передают знания и опыт тем, кто только начал свой 
путь по возвращению в активную жизнь. 

В марте в дмитровском районе Подмосковья на 
объекте министерства спорта россии «Парамоново» 
прошел 12-дневный учебный курс для тренеров-
консультантов. участниками курса стали 17 человек 
из 13 регионов россии, трое представляли донецкую 
народную республику. Во время обучения будущие 
тренеры-консультанты занимались в спортзале и 
бассейне, совершенствовали методические и прак-
тические навыки в дисциплинах, которые будут пре-
подавать участникам реакурса Вои.

там же в апреле прошел очередной учебно-реа-
билитационный курс «основы независимой жизни 
человека на инвалидной коляске». В программе реа-
курса – обучение базовым основам техники езды на 
инвалидной коляске, занятия по аэробике, кроссфиту, 
стрельбе из лука, мастер-классы, вечера социо-
культурной реабилитации…

а в августе реакурс Вои впервые прошел в новоси-
бирской области. мероприятие состоялось во втором 
по величине городе региона – бердске на базе реаби-
литационного центра «ортос». В нем приняли участие 
22 человека из 12 регионов страны.

«участники проекта – молодые люди с высоким 
реабилитационным потенциалом от 18 до 45 лет. В 
рамках реакурса они учатся преодолевать различные 
барьеры, которые мы искусственно создаем здесь, 
– отметил председатель новосибирской областной 

организации Вои игорь галл-савальский. – Выбор но-
восибирской области обусловлен удачным географи-
ческим расположением и эргономичной логистикой, 
что позволяет увеличить количество ребят, которые 
смогут участвовать в этом уникальном проекте и стать 
точками роста для окружающих. они показывают, 
что даже в самых сложных ситуациях можно стать 
успешным, если не сидеть на месте, а идти к цели, 
вне зависимости от того, есть у тебя ограничения по 
здоровью или нет».

В заключительный день евгений бухаров вместе со 
старшим инструктором дариной сафаровой вручили 
всем участникам сертификаты о прохождении реакур-
са Вои. В планах – создание на региональном уровне 
аналогичных мини-школ, где будут обучать правилам 
передвижения на коляске, помогут социализироваться 
и адаптироваться к обыденной жизни. 

Мы любим Реакурс!

Учимся держать балансЗаместитель 
председателя ВОИ 

Евгений Бухаров 
вручает сертификат 
Евгению Куштинову

Усастники Реакурса на берегу Обского моря

Волонтеры Реакурса



43Вернуть челоВека В актиВную жизнь42

реабилитаЦиЯ 
В сибири

В июне в иркутске состоялась межрегиональная 
конференция «актуальные задачи развития системы 
реабилитации инвалидов в сибирском федераль-
ном округе». В ее работе приняли участие начальник 
управления организационной работы и регионального 
развития аппарата Вои Юрий косаренко, предсе-
датели региональных и местных организаций Вои 
сФо. участники обсудили вопросы комплексной 
реабилитации и абилитации инвалидов, обеспечения 
техническими средствами реабилитации по электрон-
ному сертификату, занятости инвалидов, развития 
адаптивного спорта. 

открывая конференцию, председатель сибирско-
го мрс и иркутской региональной организации Вои 
константин Шумков напомнил, что Всероссийское об-

щество инвалидов отрабатывает самые проблемные 
вопросы инвалидов в регионах и муниципалитетах. 
Чтобы решить их, часто приходится выходить на диалог 
с представителями власти, а самые сложные вопросы 
приходится решать на уровне Центрального правле-
ния Вои при взаимодействии с Правительством рФ и 
государственной думой Фс рФ.

на следующий день на мероприятие прибыли 
представители института социальных наук иркутского 
госуниверситета. более двух лет назад между иро 
Вои и игу было заключено соглашение о сотрудни-
честве, а в исн игу создана первичная организация 
Вои, которую возглавляет илья Зуев. он рассказал о 
реализации проекта «умный стикер для слепых и сла-
бовидящих», который реализуется в исн игу. В рамках 
вопроса развития социального туризма участники 
конференции ознакомились с архитектурно-этногра-
фическим музеем «тальцы».

Участники Реакурса в Подмосковье

Управляющий отделением Социального фонда России  
по Иркутской области Алексей Макаров, Константин Шумков,  

Юрий Косаренко На экскурсии в Тальцах

По ступенькам – вверх и вниз Необычное упражнение

На зарядке

Мы – лучшие!

Участники Реакурса в Бердске
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реабилитаЦиЯ
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ализированную систему управления компьютером для 
людей с расстройствами двигательных функций. она 
позволит эффективно работать на компьютере людям 
с поражением рук. лучшим семейным бизнесом был 
назван проект лилии рубцовой. 7 лет назад в городе 
Выкса нижегородской области вместе с мужем серге-
ем Хаджиогло они создали студию машинной вышивки 
«лилия». лилия там – руководитель и главная вышиваль-
щица, а сергей – IT-специалист, снабженец и бухгалтер 
в одном лице (при этом у обоих – 1-я группа инвалидно-
сти вследствие дЦП). образцовым бизнес-проектом 
для предпринимателей и самозанятых с оВЗ признана 

работа ольги амановой из новосибирска. ольга – мама 
ребенка с дЦП, которая в прошлом сама победила не ме-
нее грозный диагноз – рак. лучшим бизнес-планом для 
самозанятых с оВЗстал проект жанны Пантюхиной из 
ростова-на-дону. Под брендом «бирюзовая Пандочка» 
она производит и продает фруктовые сладости. 

гран-при конкурса «инвастартап-2024» завоевал 
проект александра Попова из Воронежа. он предло-
жил производить из морских контейнеров жилые 
модули, адаптированные для людей с инвалидностью.

В начале сентября площадка «инвастартапа» 
заработала в Якутске, чтобы получить свою порцию 

слет В ноВом 
Формате 

Вопросы трудоустройства традиционно находятся 
в центре внимания активистов Вои. основным проек-
том в этой сфере является слет «инвастартап».

с 27 по 30 мая в столице прошел 11-й слет пред-
принимателей и самозанятых с инвалидностью «инва-
стартап-2024». В москву съехались 70 авторов лучших 
проектов, поданных на всероссийский конкурс биз-

нес-идей «инвастартап-2024». (Всего проектов было 
более 120.) В начале слета заместитель председателя 
Вои – директор по региональному развитию михаил 
осокин объявил имена 21 финалиста конкурса, кото-
рые допущены к защите проектов и будут претендовать 
на гранты. Важной частью слета стал марафон мотива-
ционных спикеров, в числе которых были и финалисты 
александр Попов из Воронежа, роман бобылев из 
липецка и диана Халикова из рязанской области. 

По решению жюри грант за лучший молодежный 
проект получил максим Зимин из Владимира за специ-

Участники пленарного заседания слета «Инвастартап»

Учимся, играя Идеи от Надежды Василек

Готовим общий проект! Интервью Ирины Лебедевой

Гран-при – у Александра Попова
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знаний и контактов смогли и предприниматели с ин-
валидностью с дальнего Востока. туда прибыло около 
200 активистов Вои из магаданской, Хабаровской, 
амурской, тюменской, сахалинской, новосибирской 
областей, камчатского края и, конечно же, республики 
саха (Якутия). организаторами слета «инВастартаП 
Вои: дальний Восток» выступили Всероссийское 
общество инвалидов, Якутская республиканская орга-
низация Вои, государственный комитет по занятости 
населения и министерство предпринимательства, 
торговли и туризма республики саха (Якутия). В 
рамках форума прошла стратегическая сессия «о 
реализации проекта «работающая Якутия. инклюзия». 
ее главной задачей стал поиск новых решений для 
повышения занятости граждан с инвалидностью. а на 
ярмарке-выставке «инвабизнес: возможно все!» была 
представлена продукция участников слета из города 
Якутска и двенадцати районов республики. 

кульминацией слета «инВастартаП Вои: даль-
ний Восток» стала защита бизнес-идей участников 
конкурса для предпринимателей и самозанятых с 
инвалидностью. По решению экспертной комиссии, 
в номинации «лучший бизнес-план для самозанятых» 
грант на развитие бизнеса вручен манчаары макаро-
ву из мегино-кангаласского района Якутии, который 
выступил с проектом столярной мастерской. нико-
лай назаров из города Якутска выдвинул бизнес-и-
дею «Производство тренажера для реабилитации 
инвалидов» и получил грант в номинации «лучший 
бизнес-план для предпринимателей и самозанятых 

с ограниченными возможностями здоровья в сфере 
социального предпринимательства». В номинации 
«лучший бизнес-план для семейного бизнеса пред-
принимателей и самозанятых с ограниченными воз-
можностями здоровья» победителем стал Валентин 
романов из нюрбинского района Якутии с проектом 
пекарни в селе кюндядя.

реШаем ПроблемЫ 
Вместе

4 апреля 2024 года состоялась международная 
научно-практическая конференция «реализация 
трудового потенциала людей с инвалидностью – 
право и современные вызовы». В ее работе принял 
участие председатель Вои михаил терентьев. 
«только в системе Всероссийского общества ин-
валидов в рамках соглашений с общественными 
организациями Вои трудоустроено около 2,5 ты-
сяч инвалидов, – сообщил он. – средняя зарплата 

составляет 18 тысяч рублей. Это – серьезная под-
держка деятельности общественных организаций, 
которые реализуют много различных проектов для 
людей с инвалидностью в сфере их социальной 
интеграции». 

«готов в качестве депутата государственной думы 
продвигать все важные, положительные инициативы 
в сфере вовлечения людей с инвалидностью в жизнь 
общества при помощи механизмов трудоустройства, 
– заверил собравшихся михаил терентьев. – для каж-
дого человека важно чувствовать себя независимым 
в обществе, быть востребованным, занятым различ-
ными трудовыми делами».

Победитель конкурса бизнес-идей 
Манчаары Макаров

На открытии ярмарки-выставки «Инвабизнес»Мастерство народных умельцев

Участники конференции «Реализация трудового потенциала людей с инвалидностью – право и современные вызовы»

«Инвастартап» в Якутии



51рубрикаВОи–202450 51ТрудоусТройсТво как социальная реабилиТациявои–202450

***
В конце октября в столице прошел X национальный 

чемпионат по профессиональному мастерству среди 
инвалидов и лиц с ограниченными возможностями 
здоровья «абилимпикс». участие в нем приняли ко-
манды из всех регионов россии. давним и постоян-
ным партнером движения остается Всероссийское 
общество инвалидов.

Председатель Вои михаил терентьев принял 
участие в церемониях открытия и закрытия, а также 
в пленарном заседании «движению «абилимпикс» в 
россии 10 лет: итоги, новые вызовы на перспективу». 
он напомнил о роли Вои в развитии предпринима-
тельских навыков инвалидов. «мы стремимся, чтобы 
люди с инвалидностью как можно больше занимались 
предпринимательством. Всероссийское общество 
инвалидов в последние годы уделяет огромное вни-
мание знаниям в этой сфере. трудоустройство – это 
инструмент социальной реабилитации, изменения 
отношения общества к людям с инвалидностью», – 
подчеркнул он.

Все четыре дня в гостином дворе работал стенд 
общественных организаций инвалидов, в том числе и 
Всероссийского общества инвалидов. дежурившие 
на нем сотрудники аппарата Вои рассказывали участ-
никам и гостям форума о деятельности организации и 
ее проектах, распространяли печатные издания Вои.

В нескольких мероприятиях деловой программы 
чемпионата принял участие заместитель председа-
теля Вои – директор по региональному развитию 
михаил осокин. В качестве модератора он провел 
встречу «социальное предпринимательство: развивая 
бизнес с общественной значимостью». ее участники 

обсудили вопросы вовлечения людей с инвалидностью 
в сферу социального предпринимательства. ту же 
тему михаил осокин поднял и на Форуме партнеров 
«абилимпикс». он обратил внимание собравшихся на 
то, что самозанятость и социальное предприниматель-
ство являются одним из эффективных инструментов 
трудоустройства людей с инвалидностью. согласно 
опросу, проведенному Вои, 25,6 % инвалидов тру-
доспособного возраста хотели бы открыть свое дело 
и больше 9,4% уже его имеют. «мы можем удвоить 
число занятых инвалидов, если будем действовать в 
этом направлении», – подытожил осокин.

ПредПриЯтиЯ-
ЮбилЯрЫ

нижегородское предприятие ооо «автодеталь 
Вои» отметило 90-летие со дня своего создания. 
сегодня в современном Центре технической реаби-
литации инвалидов есть производство по выпуску 
около 100 наименований продукции для социальной 
сферы, станция технического обслуживания авто-
мобилей, где инвалидов обслуживают со скидкой,и 
недавно открывшаяся автошкола Вои, которую очень 
ждали и которая сразу завоевала популярность на 
всём российском пространстве. Здесь есть свой 
автодром, а автомобили оснащены ручным управ-

лением и дополнительными педалями сцепления и 
тормоза.

но в производственной системе нижегородской 
областной организации Вои есть предприятие, кото-
рое старше «автодетали» на десять лет! сотый день 
рождения отметил «бытовик» из райцентра лукоянова, 
расположенного на юге нижегородской области. там в 
апреле 1924 года объединились несколько кустарных 
мастерских, в которых работали инвалиды с нарушени-
ями опорно-двигательного аппарата. В 1992 году оно, 
уже с названием «бытовик», стало частью нижегородской 
областной организации Вои. а в 2018 году наряду с 
пошивом и ремонтом швейных изделий, сборкой ме-
таллоконструкций, химчисткой, ритуальными и прочими 
услугами, открылась еще и стоматология «улыбка». 

Открытие Национального чемпионата
Заместитель председателя Правительства РФ Дмитрий чернышенко с 

участниками «Абилимпикса»

Михаил Осокин делится опытом ВОИ

Директор предприятия «Бытовик» Владимир Яблоков Светлана Куполова демонстрирует учебный автомобиль

В «Улыбке» все улыбаются! Шьем с удовольствием
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Юмор  
беЗ ограниЧений
сезон кВн Вои начался еще в марте со Школы 

кВн онлайн. дважды в неделю более 130 учеников 
из различных регионов страны задавали наставни-
кам и редакторам вопросы «откуда черпать юмор?», 
«можно ли «подкатывать» к жюри?», «как сделать 
свое выступление музыкальным?» и другие. а в се-
редине апреля «сВоЯ лига Вои» открыла очередной 
сезон двумя играми: фестивалем кВн среди команд 
ленинградской области и четвертьфиналом лиги для 
команд северо-Запада россии. В них приняли участие 
15 команд кВн. Первыми полуфиналистами лиги се-

зона «кВн Вои 2024» стали команды «нету Пиццы» из 
Пикалево, «ПерЦы» из санкт-Петербурга и «и смех, и 
грех» из мурманска.

7 июня в городе бердск новосибирской области для 
шести команд из красноярского края, кемеровской, 
новосибирской и томской областей, а также из рес-
публик башкирия и Хакасия состоялся второй чет-
вертьфинал. В полуфинал вышли «абсурд» из новоси-
бирской области и «Подарок» из республики Хакасия.

В сентябре прошли два заключительных четверть-
финала 2024 года. Промышленный Челябинск собрал 
команды уральского федерального округа. а через 
несколько дней волжский саратов принимал веселых и 
находчивых из Приволжского, Центрального и впервые 
в истории лиги – Южного федеральных округов россии.

«когда днр присоединилась к россии, мы решили 
создать свою команду кВн, – рассказывает осно-
ватель команды «трали-Вали» Валентина сюзева. 
– у меня уже был небольшой опыт выступлений в 
жанре стендап, поэтому наш председатель Ярослав 

лисобей предложил заняться этим мне. ко мне 
присоединился константин корюненко, член прав-
ления донецкой региональной организации Вои. 
мы выступаем вдвоем, но стараемся привлекать 
еще людей».

На сцене – лучшие юмористы Северо-Запада

Строгое жюриКоманда «Кроссворд» из Тюменской области

Команда «Трали-Вали», ДНР

Обмен шутками

Команда «Абсурд» – сейчас обхохочитесь!

На сцене команда из Башкирии

Участники четвертьфинала с председателем Саратовской ОО ВОИ Александром Низовцевым
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еще одни дебютанты лиги – команда «состоятель-
ные кроты». они представляют краснодарский край 
и республику дагестан. ребята играют в кВн с 2015 
года, занимали призовые места на всероссийских иг-
рах общества слепых в Перми и тюмени, неоднократно 
побеждали у себя в краснодарском крае, а теперь 
решили попробовать силы в «сВоей лиге Вои». 

дебют южан оказался успешен.  команда 
«трали-Вали» заняла 3-е место и редакторы при-

гласили ее принять участие в решающих играх в 
качестве гостей. а «состоятельные кроты» сразу 
ворвались в число полуфиналистов. они разде-
лили победу с командой «куличи» из москвы. В 
четвертьфинале уральского федерального округа 
прошли в полуфинал команды «сова» из Челя-
бинской области и «кроссворд» из тюменской 
области. кВновскую бронзу завоевали «сВои в 
доску» из Челябинска.

Всего в этом году в играх лиги приняли участие 40 
команд из 32 субъектов россии. В середине ноября 10 
сильнейших коллективов собрались в отеле «санкт- 
Петербург», чтобы найти ответ на главный вопрос – 
кто же станет чемпионом «сВоей лиги Вои» сезона 
2024 года? на 3-м месте оказался опытный «и смех, 
и грех» (мурманск). 2-е место занял «кроссворд» из 
тюменской области. а триумфаторами стали «состоя-
тельные кроты», которые одержали победу во всех трех 
играх и с первой попытки завоевали звание чемпиона 
«сВоей лиги Вои».

В финале проекта «кВн Вои 2024» были не только 
игры. Впервые прошел форум «безлимит на юмор». 
спикеры рассказали о проектах, которые охваты-
вают разные области деятельности и реализуются 
на областном, межрегиональном, всероссийском и 
даже международном уровнях (среди гостей были и 
представители общества инвалидов из республики 
беларусь). они призваны не только помочь инвалидам 
проявить себя, но и показать обществу, что такие люди 
способны на многое.

никого не оставил равнодушными вечер стенда-
па «Перезагрузка». Под руководством стендапера 
максима Пихули и редактора максима коркина из 
Челябинска 12 смельчаков осваивали новое для себя 
направление в юморе, а после не испугались выйти 
на сцену с сольными выступлениями. например, анна 
самосадкина из республики башкирия представилась 
так: «Я уже 13 лет работаю педагогом, учу детей, а 
сама толком ни ходить, ни говорить не научилась. Зато 
профессионально падаю!»

куЗниЦа молодЫХ 
кадроВ

с 10 по 14 сентября в Челябинской области со-
стоялся межрегиональный молодежный слет Вои, 
который собрал более 100 активистов от 18 до 45 лет 
из восьми регионов уральского федерального округа. 
главные задачи слета – формирование интереса к 
сфере проектной деятельности и социальному пред-
принимательству, подготовка кадрового резерва для 
организаций Вои.

участники прошли тренинги по личной эффек-
тивности: «искусство общения», «самомотивация 
достижений», «работа в команде: ключевые факторы 
успеха», «Возможности для самореализации». работа-
ли четыре площадки, посвящённые предприниматель-
ству, социальному проектированию, лидерству и SMM. 

Команда «Куличи» из Университета 
дружбы народов Пермская команда КВН «Маяк» из г.чернушка

Директор лиги Виктория Борканникова с делегацией из 
Республики Беларусь

Активисты предлагают решение

На сцене зажигают чемпионы лиги — «Состоятельные 
кроты» (сборная Краснодарского края и Дагестана)

Команда «чернозем», Воронеж
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В заключительный день слёта участники и команды 
представили свои проекты. Победители получили 
дипломы и подарки от партнёров мероприятия, а 
участники площадки по социальному проектированию 
– денежные сертификаты на реализацию своих идей. 

В семье Все сВои
В 2024 году семейный фестиваль организаций Вои 

Центрального федерального округа поменял назва-
ние, место и время проведения. Под названием «В 
семье все сВои» он прошел в июле в городе костроме 
и собрал семьи из 19 регионов Центральной россии 
и луганской народной республики. В год семьи, как 
отметила председатель костромской областной орга-
низации Вои александра дубовая, одним из основных 
критериев отбора стало наличие в семье ребенка с 
инвалидностью.

В программу фестиваля вошли конкурсы, мастер-
классы, экскурсии по костроме и нерехте. особое 
удовольствие вызвало посещение терема снегуроч-
ки. а руководители делегаций собрались за круглым 

столом «Проблемы социокультурной реабилитации 
семей, имеющих детей-инвалидов». В завершение 
фестиваля каждая семья была признана победителем 
в особой номинации, получила диплом и памятный 
подарок. 

***
За 3 года в новооскольской местной организации 

белгородской областной организации Вои, которой 
руководит людмила александрова, выиграли 13 заявок 
на различные гранты, в том числе – 6 президентских. 
один из президентских грантов позволил реализовать 
проект «Волшебство совместного творчества». его 
разработала семья елены и николая светличных. они 
познакомились с гончарным ремеслом – и увидели, 
что работа с глиной благотворно влияет на их дочку, 
инвалида с детства. так родилась идея: создать на 
базе Центра культурного развития села детскую ин-
клюзивную мастерскую. сроки реализации проекта 
завершились, однако инклюзивная гончарная мастер-
ская живет и помогает процессу социализации детей 
и подростков с инвалидностью.

а в томской региональной организации Вои под 
новый год провели свою «елку желаний». активисты 
вместе с благотворителями исполнили заветные меч-

ты почти 40 ребят с инвалидностью. «Это круче, чем 
самому подарки получать!» – считает председатель 
тро Вои ирина дорохова.

На мастер-классе в Нерехте

Погружение в русскую сказку

Елена Светличная и ее ученики

Тимур Панов  
в кабине электровоза

Клавиатура для Максима Вдовина

На прогулке с хаски в Томске

На упряжке – с ветерком!



61ВОИ–202460

глаВа 8 Яркие ПобедЫ  
В солнеЧном «сириусе»
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ноВиЧки рВутсЯ  
В бой

В октябре город-отель «бархатные сезоны», располо-
женный на Федеральной территории «сириус», принял 
участников Всероссийского физкультурно-спортивного 
фестиваля «соЧи-2024», организованного Вои при со-
действии минтруда россии и минспорта россии.

более 400 человек из 54 регионов соревновались 
в семи видах спорта – дартсе, легкой атлетике, на-
стольном теннисе, пауэрлифтинге, плавании, пулевой 
стрельбе и быстрых шахматах. В рамках фестиваля 
также прошли соревнования по рекреационно-адап-
тивным спортивным активностям и мастер-классы 
«Виртуальный мир». новинкой сезона стала презента-
ция спортивной игры «тир «репейник». а еще участни-
ков ждали множество экскурсий, вечерние дискотеки 

и всеми любимый творческий конкурс «твои таланты, 
фестиваль!»

на фестивале было много новичков. В команды во-
шли ветераны специальной военной операции. много 
дебютантов оказалось в команде тюменской области. 
как пояснил ее тренер, председатель упоровской 
местной организации Вои андрей бердюгин, это – не 
случайность. «ежегодно в области разыгрывается ку-
бок за лучшую работу спортивных клубов. Пять лучших 
клубов получают право представить своего спортсме-
на в команду на Всероссийский фестиваль Вои. 

на торжественном открытии фестиваля председа-
тель Вои михаил терентьев отметил, что поддержка 
массового спорта является одним из основных направ-
лений деятельности Вои. «спорт помогает разрушить 
барьеры, прежде всего – в наших головах! если в ва-
шей жизни есть спорт, поверьте мне, всё достижимо», 
– подчеркнул руководитель Вои.

сПортиВнЫе 
баталии  

и дружеское 
общение

В 2024 году легкоатлетические забеги впервые 
прошли на живописном бульваре надежд. Первой 
в классе т-53 стала ольга матвеева из санкт-Пе-
тербурга, всего несколько десятых долей секунды 
уступила ей татьяна Зенина из белгородской об-
ласти (они бежали в паре). татьяна живет в городе 
грайворон на границе с украиной. сегодня многие 
жители уехали оттуда из-за постоянных обстрелов. но 
многие остались, в том числе и семья татьяны. «мы 
не сдаемся! – говорит эта миниатюрная женщина на 
коляске. – мы верим, что вновь наступит мир, и сюда 
вернутся люди».

один из лидеров орловской команды евгений тав-
ров бежал с травмой колена, не был доволен результа-
том – и всё же стал лучшим из 10 спортсменов класса 
т-46. В классе т-54 победил Шамсудди Яндербиев из 
Чеченской республики. серебро здесь – у спортсмена 
из красноярского края сергея Яншина, а бронза – у де-
бютанта Владимира Шестакова из брянской области. 
ему всего 18 лет, он занимается паракаратэ, выступал 
на межрегиональных соревнованиях по плаванию и 
стрельбе из лука, любит танцевать на коляске.

Легкоатлеты на Бульваре Надежд

Команды Центрального федерального округа

На церемонии открытия фестиваля

Команда Иркутской области с председателем ВОИ

Ветеран СВО Павел Смирнов из Томска (справа) занял третье место в беге  
на 100 метров и второе место в адаптивных настольных играх

Первое место — ветеран СВО Андрей Ровенский, г. Бердск; 
второе место — активист ВОИ Сергей Колодюк, г. Улан-Удэ
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* * *
Пауэрлифтеры вместе с дартсменами и шахма-

тистами соревновались в новом просторном шатре. 
со слезами на глазах праздновала победу молодая 
спортсменка из нижегородской области анастасия 
матвеева: «Это золото – в память о моем любимом 
тренере николае Владимировиче смирнове, – гово-
рит настя, – 14 лет он меня тренировал, в этом году 
ушел из жизни…» девушка очень благодарна ольге 
киселевой, тренеру и руководителю нижегородской 
команды, а в прошлом участнице двух Паралимпиад 
– в афинах и Пекине. а вот золото известной спорт-
сменки из томской области елены сапрыгиной было 
закономерным, она много лет показывает высокие 
результаты не только в пауэрлифтинге, но и в толка-
нии ядра.

31-летний участник сВо из города бердска 
новосибирской области андрей ровенский занял 
первое место в категории до 107 кг. на передовой 
он провел через минное заграждение разведгруппу, 
но сам остался без ноги. андрей и раньше зани-
мался бодибилдингом и пауэрлифтингом, а после 
реабилитации и протезирования продолжил заня-
тия. «Я первый раз на фестивале, до этого выступал 
на обычных соревнованиях. своим результатом 
доволен!».

дмитрий Пряничников, взявший золото в кате-
гории 107+ и представляющий татарстан, говорит 
так: «железом начал заниматься после серьез-
ного заболевания, уже 13-й год. спортом всегда 
занимался, и сегодня без пауэрлифтинга себя не 
мыслю».

старший судья соревнований по пауэрлифтингу 
Василий мосин прокомментировал турнир: «Я очень 
доволен, ребята показали отличные результаты! 
Показатели очень достойные, как и вся атмосфера 
фестиваля».

* * *
у женщин звание лучшей теннисистки фестиваля 

в 9-10 классах второй год подряд завоевала марина 
сутемьева из республики бурятия. она занимается 
теннисом с 12 лет. «тренера у меня нет, я – самоучка», 
– рассказала спортсменка. В 6 и 7 классах у мужчин 
прошлогоднее лидерство удержали александр литов-
кин из липецкой области и улыбчивый спартак гайсин 
из Челябинской области.

старший судья турнира сергей Хромов так подвел 
итоги соревнований: «Победители в группах терпели 
поражение в полуфинале. они пропускали вперед 
тех, кто изначально занимал вторые места. Это сви-
детельствует о том, что все игроки обладают высоким 
уровнем подготовки и достойны победы».

* * *
соревнования по плаванию уже традиционно про-

шли в открытом бассейне пятизвездочного «гранд 
отель Поляна», расположенного в живописной долине 
сочинского национального парка на курорте «газ-
пром». Первыми стартовали женщины. до последних 
метров дистанции светлана сергиенко из московской 
области вела ожесточенную борьбу со своей давней 
соперницей, чемпионкой в разных видах спорта ана-
стасией Чурилиной из москвы. на этот раз чуточку 
быстрее оказалась сергиенко.

александр александров из краснодарского края 
не ожидал, что в своем заплыве придет к финишу 
первым. считает, что в значительной степени сподвиг 
его к этому адреналин, который буквально разлит в 
воздухе фестиваля. «Все прекрасно организовано, – 
говорит александр, – много интересных людей. В Вои 
я вступил не так давно, после полученной травмы. и 
это помогло сохранить активность». В итоговом списке 
он – четвертый из десяти спортсменов класса S9.

* * *
дартс – самый массовый и любимый вид спорта в 

организациях Вои. В 2024 году в фестивальном тур-
нире приняли участие рекордные 98 спортсменов! В 
итоговом протоколе командного первенства значатся 
53 региона. на первой и второй строчках, как и год 
назад, – москва и орловская область, на третьей – 
республика Чувашия, которая год назад была только 
девятой.

В личном зачете среди мужчин, бросавших дроти-
ки стоя, прошлогодний победитель, москвич денис 
Фомин, в этом году поменялся местами с альбертом 
касьяновым из орловской области, который год назад 
был четвертым. но на втором месте оказался его то-
варищ по команде максим Федоров, так что общими 
усилиями они отстояли командное лидерство.

судьбу медалей порой решали всего 1-2 очка. к при-
меру, результат победительницы в категории «женщины 
сидя» дарьи матвеевой из Псковской области – 138, а у 
ее ближайшей соперницы татьяны бутковой из Волго-
градской области – 136. дарья – дебютант фестиваля. 
летом ей предложили поучаствовать в межрегиональ-
ной спартакиаде северо-Запада Вои в Пскове, а после 
успешного дебюта пригласили в областную команду.

* * *
97 человек приняли участие в турнире по пулевой 

стрельбе, и это вывело относительно новую дисциплину 
на второе место по популярности. у мужчин лидировали 
ветераны сВо. лучшей среди женщин без поражения 
рук стала мария карпычева из костромской области, на 
втором месте – ольга Халявина из новосибирской. ис-

Фото на память перед соревнованиями по плаванию

В зале для настольного тенниса

Штанга обязательно покорится! 

Трудные метры Ольги Халявиной

К забегу готовы!

В новом шатре
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тории женщин похожи: тяжелая авария, инвалидность, 
необходимость заново искать место в жизни… обе в 
итоге стали председателями местных организаций Вои 
и помогают другим раскрыть всё многообразие своих 
возможностей. у женщин с поражением рук победу 
праздновала упорная анастасия Чурилина из москвы. 
совсем немного уступила ей председатель архангель-
ской областной организации Вои ольга мокроусова. 
на третьем месте – еще одна дебютантка фестиваля, 
мария Шкаль из ненецкого автономного округа. не-
смотря на инвалидность с детства, она – известная 
в округе активистка Вои, спортсменка и счастливая 
мама. а еще – сотрудница мЧс.

* * *
участие в шахматном турнире фестиваля приня-

ли 24 мужчины и 6 женщин. старший судья турнира 
максим орлинков уверен: «турнир прошел хорошо. 
самое главное здесь – интеллект. Шахматами мож-
но заниматься на протяжении всей жизни». среди 
мужчин лучшим стал бислан Шахбиев из Чеченской 
республики. он начал играть в шахматы в 5 лет. «от 
фестиваля у меня самые лучшие впечатления, одно 
пожелание – сделать его пару раз в год, тогда будет 
совсем хорошо!» – делится он впечатлениями. а среди 
женщин «золото» взяла елена Цветкова из иркутской 
области. она впервые принимает участие в фестивале, 
а шахматами занимается 10 лет.

* * *
на торжественной церемонии закрытия фестиваля 

были названы победители в общекомандном зачете. 
Первой стала команда из тульской, второй – из орен-
бургской, третьей – из новосибирской области. Анастасия Матвеева (Нижний Новгород)  

празднует победу с земляками

Трудный вес

многограннЫй 
ФестиВаль

Всероссийские физкультурно-спортивные фести-
вали Вои включают в себя не только соревнования, 
но и множество других мероприятий. на них активи-
сты делились опытом решения самых разных задач, 
знакомились с историей и культурой большого сочи, 
демонстрировали собственные таланты. как всегда, 
большой интерес вызвал турнир по рекреационным 
спортивным играм. состязания прошли по жульбаку, 
класку, новусу и корнхоллу.

новинкой этого года стал тир «репейник». его 
предложил неутомимый пропагандист физических 
активностей сергей Потехин. суть игры проста: нужно 
бросать в цель мягкие мячики. За пять фестиваль-
ных дней в турнире приняли участие 130 участников 
фестиваля из 33 региональных организаций Вои. 
«Это замечательная форма активности для любого 
праздника!» – в один голос заявили руководители уд-
муртской республиканской организации Вои максим 

Воробьев и тюменской областной организации Вои 
евгений кравченко.

как всегда разнообразна была культурная програм-
ма. ежедневно группы экскурсантов на низкопольных 
автобусах с аппарелями отправлялись любоваться 
красотами интерактивного этнопарка «моя россия» 
и Вольерного комплекса экопарка «лаура» кавказ-
ского биосферного заповедника. а вечером желаю-
щие могли поехать на экскурсию по имеретинской 
низменности и олимпийскому парку с посещением 
цветомузыкального фонтана.

гвоздем вечерней программы предпоследнего дня 
стал гала-концерт конкурса «твои таланты, фести-
валь!» как всегда, спортсмены продемонстрировали 
целую россыпь талантов! непросто было строгому 
жюри в составе председателя Вои михаила терен-
тьева, заместителя председателя Вои – финансово-
го директора александра булатова и руководителя 
проектов ано ЦиПи «общество для всех» ирины 
макаровой определить лучших в номинациях «Вокал. 
соло», «Вокал. дуэт», «Вокал. ансамбль», «Хореогра-
фия» и «литературный жанр».

Команда из Томска на творческом конкурсеИльдар Мурзаев из Тюмени

Максим Орлинков на шахматном турнире Надо подумать!

«Репейник» покоряет всех!



глаВа 9 сПорт  
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Юбилей 
легендарной 

гонки
9 октября на трассе «сириус автодром» прошел X 

международный полумарафон на спортивных колясках 
«рецепт-спорт». его организаторы – Всероссийское 
общество инвалидов и Фонд поддержки инвалидов 
«единая страна».

среди участников полумарафона – члены паралим-
пийской сборной россии, воспитанники заслуженного 
тренера россии ирины громовой и молодые гонщики. 
к ним присоединились восемь юных спортсменов из 
команды «отчаянные мечтатели». дети бежали разные 
дистанции, в зависимости от возраста и уровня подго-
товки.

«Это одно из самых зрелищных событий на трассе 
«сириус автодром», – подчеркнул михаил терентьев. 
– Проведение подобных соревнований имеет большое 
значение в развитии паралимпийского движения в 
россии, мотивирует людей с инвалидностью. только 
спорт дает ощущение активной жизни, стремление 
двигаться дальше».

Победу в классе т53/54 среди мужчин одержал 
алексей быченок с результатом 45 минут 20 секунд, 
вторым стал евгений Чёрный, отставший от лидера на 
3 секунды, а третьим – Виталий гриценко с результатом 
45 минут 24 секунды. у женщин в том же классе лучший 
результат показала наталья кочерова – 51 минута 14 
секунд. Всего секунду проиграла ей акжана абдика-
римова. а на третьем месте оказалась воспитанница 
команды «отчаянные мечтатели» Виктория медведь с 
результатом 1 час 55 секунд. у мужчин в классе т33/т34/
т51/т52 первое место занял 20-летний егор еремеев с 
результатом 52 минуты 19 секунд. он родился в г. не-
вьянск свердловской области с диагнозом дЦП, на од-
ной из спартакиад встретился с ириной громовой, и она 
пригласила парня в свою команду. на втором – молодой 
спортсмен из курска артем демченко, преодолевший 
трассу за 2 часа 57 секунд. у женщин в классе т33/т34/
т51/т52 первой стала опытная ирина бабыничева с 
результатом 1 час 16 минут 51 секунда. ее победе не 
помешала даже замена колеса на дистанции. Второй 
стала екатерина Потапова из г. саянск иркутской об-
ласти, пробежавшая за 1 час 34 минуты 18 секунд. так 
полумарафон ежегодно втягивает в орбиту насыщенной 
жизни всё больше молодых людей, помогая им изме-
нить собственную жизнь к лучшему.

Фитнес-день и 
другие ФестиВали 

среди любителей спорта Всероссийского обще-
ства инвалидов очень популярны межрегиональные 
и региональные спортивные фестивали.

12 июля в подмосковном серпухове на стадионе 
«спартак» и в Парке культуры и отдыха имени олега 
степанова прошли мероприятия открытого межреги-
онального спортивного праздника Вои «Фитнес-день 
для людей с инвалидностью». утром состоялся пока-
зательный легкоатлетический забег «равные возмож-
ности. спорт». на дистанциях 100, 200 и 400 метров 
выступили российские паралимпийцы и детская 
команда «отчаянные мечтатели» заслуженного тре-
нера россии ирины громовой. Центральным же со-
бытием стал межрегиональный спортивный праздник 
«Фитнес-день для людей с инвалидностью». В Парк 
культуры и отдыха приехали более 200 участников, в 
том числе ветераны специальной военной операции. 
Здесь прошли соревнования по настольному тенни-
су, дартсу, лазертагу, пулевой стрельбе, баскетболу, 
бочча, новусу и фигурному вождению на колясках. 
большой популярностью пользовались и состязания 
по настольному троеборью: корнхоллу, джакколо и 
кульбутто.

участников Фитнес-дня приветствовали предсе-
датель Вои михаил терентьев, председатель серпу-
ховской городской организации моо Вои, депутат 
мособлдумы татьяна карзубова, заслуженный тренер 
россии, старший тренер паралимпийской сборной по 
лыжным гонкам и биатлону ирина громова, шести-
кратный паралимпийский чемпион, президент фонда 
поддержки инвалидов «единая страна» сергей Шилов.

У стартовой черты

«Отчаянные мечтатели» готовятся к гонке Интервью Ирины Громовой

Фитнес-день стал настоящим праздником!

Соревнования по дартсу в парке Серпухова

Михаил Терентьев с юными участниками забега «Равные возможности. Спорт»
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«основная цель нашего мероприятия – позна-
комить людей с инвалидностью с разными видами 
адаптивного спорта, который может быть и элементом 
реабилитации, и хобби, – сказал председатель Вои 
михаил терентьев. – мы приглашаем на Фитнес-день 
не только людей с инвалидностью и тренеров, но и 
спортсменов-паралимпийцев, которые своим при-
мером демонстрируют – спорт позволяет достигать 
невероятных высот».

* * *
В мае в Хакасии состоялись спортивные игры «Па-

расибириада-2024». В этом году за победу боролись 
102 участника из 14 регионов сибири и дальнего 
Востока. В составе команд было 22 спортсмена-ко-
лясочника, а также участники специальной военной 
операции. В программе Парасибириады – легкая 
атлетика, пауэрлифтинг, настольный теннис, плава-
ние и волейбол сидя. лучшими в состязаниях стали 
команды Хакасии, Забайкальского края и томской 
области.

* * *
летом в Хабаровске прошел первый межрегио-

нальный дальневосточный физкультурно-спортивный 
фестиваль среди лиц с поражением опорно-двига-
тельного аппарата «инваамур-2024», организованный 
Хабаровской краевой организацией Вои. участие в 
нем приняли 50 спортсменов из семи регионов даль-
невосточного федерального округа, причем хозяева 

представили сразу две команды, в одну из них вошли 
ветераны сВо. В программе фестиваля – напольный 
керлинг, плавание, легкая атлетика, дартс, настольный 
теннис, пауэрлифтинг и пулевая стрельба. Прошли 
мастер-классы и социокультурные мероприятия, 
одним из них стала прогулка на теплоходе по амуру. 
Планируется, что этот спортивный фестиваль Вои 
станет ежегодным.

* * *
В начале сентября в грозном прошел межрегио-

нальный спортивный фестиваль по быстрым шахматам 
и шашкам среди людей с инвалидностью северо-кав-
казского и Южного федеральных округов россии. его 

организатором является Чеченская республиканская 
организация Вои. В грозный приехали 75 участников 
– представители 13 регионов Юга россии и гости из 
москвы. Помимо турнира, они познакомились с до-
стопримечательностями республики. Первое место 
в командном зачете по быстрым шахматам заняла 
ставропольская краевая организация Вои, второе 
– калмыцкая республиканская организация, третье 
– дагестанская республиканская организация Вои. 
«наша главная задача – развивать дружбу между 
народами нашего региона, где живут представители 
разных национальностей», – подчеркнула председа-
тель Чеченской республиканской организации Вои 
рабу аздаева.

Победители «Парасибириады-2024»: 1 место – Республика Хакасия; 2 место – Забайкальский край;  
3 место – Томская область

Турнир по волейболу сидя

Метание ядра

Спортсмены из Якутии – в числе лучших!На прогулке по реке Амур

Шахматы – игра серьезная!Рабу Аздаева и победители турнира
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Парусное 
братстВо

с 2016 года во Всероссийском обществе инвалидов 
развивается новое направление – парусный спорт. 
одним из первопроходцев здесь стал председатель 
тюменской областной организации Вои евгений 
кравченко. он не только сам научился управлять 
катамараном, но и начал развивать этот вид спорта. 
именно команда кравченко выдвинула инициативу: 
провести Всероссийский фестиваль Вои по парус-
ному спорту, состоящий из трех этапов – в тюмени, 
ижевске и иркутске. Предложение было поддержано 
Президиумом Вои.

Первый этап парусного фестиваля Вои прошел 
в мае в поселке андреевский тюменского района. 

В регате участвовало 16 экипажей из тюменской, 
Челябинской, курганской, свердловской, омской 
областей, Ханты-мансийского автономного округа, 
Пермского края и удмуртской республики. как и на 
других этапах, они боролись за победу в двух классах 
– катамараны «Яркат» и монокласс «радиоуправляе-
мые яхты DRAGON FORCE 65 RG». «мы сделаем всё 
для того, чтобы ребята с инвалидностью могли позна-
комиться с парусным спортом, научились управлять 
ветром и парусами и получали от этого наслаждение», 
– пообещал евгений кравченко.

В июле в ижевске прошел второй этап фестиваля. 
более 50 спортсменов из 12 регионов Приволжского, 
Центрального, Южного и северо-Западного феде-
ральных округов расположились на базе яхт-клуба 
«море». Здесь состоялись не только зачетные старты, 
но и тренировки, и занятия с тренерами и инструкто-
рами.«три года мы в парусном спорте, приобрели за 
счет президентского гранта три парусных катамарана, 
– говорит победитель этапа в классе катамаранов, 
председатель курганской областной организации Вои 
Валерий горобец. – мы живем парусным спортом, это 
для нас как глоток свежего воздуха».

В августе в иркутской области на базе яхт-клуба 
«исток» состоялась регата для шести команд из иркут-
ской, тюменской, кемеровской областей, республик 
тыва и саха (Якутия) и камчатского края. собралось 
около 50 участников, большинство из которых впервые 
отважились попробовать себя на воде. «Парусный 
спорт для людей с инвалидностью, особенно для тех, 
кто пользуется коляской, – это ноу-хау активной жиз-
ни», – сказал председатель иркутской региональной 
организации Вои константин Шумков, добавив, что 
иро Вои готова его развивать.

В трех этапах Всероссийского фестиваля Вои по 
парусному спорту в общей сложности приняли участие 
более 200 человек – спортсменов с инвалидностью, 
тренеров, судей, инструкторов, волонтеров. регаты 
сплотили их в единое парусное братство! успехи 
спортсменов в состязаниях показали необходимость 
дальнейшего развития этого проекта.

осень 
баскетбольнЫХ 

баталий
В середине сентября в санкт-Петербурге состоял-

ся Всероссийский турнир по баскетболу на колясках 
памяти бронзового призёра олимпийских игр андрея 
макеева. игры прошли в новом здании академии бас-
кетбола им. В.П. кондрашина, где созданы все условия 
для спортсменов с инвалидностью. оно было открыто 
в феврале 2023 года при участии губернатора алек-
сандра беглова. теперь это домашняя арена команды 
«баски», ставшей «баски–академией». По итогам 
турнира первое место заняли хозяева, причем команда 
«баски–академия» не проиграла ни одного матча! 
на втором и третьем месте – их давние соперники, 
команды «Фалькон–мба» и «Шанс». организатором 

турнира стала в том числе городская организация Вои 
санкт-Петербурга.

а в октябре Всероссийский турнир по баскетболу на 
колясках состоялся в тюмени. он впервые совместил 
традиционный баскетбол и интерактивный турнир по 
фиджитал-баскетболу. организаторы соревнований – 
тюменская областная организация Вои и Федерация 
спорта лиц с поражением ода тюменской области. 
В турнире по традиционному баскетболу 1 место за-
няли «баски–академия» (санкт-Петербург), 2 место 
– «крылья барса» (республика татарстан), 3 место – у 
команды «Шанс» (тюменская область).

Первое место в фиджитал-турнире завоевала ко-
манда «крылья барса», на втором — команда «Волга», 
а третьей стала команда «Фалькон–мба».

на закрытии турнира старший тренер сборной рос-
сии дмитрий оленевский отметил, что всероссийские 
турниры Вои – отличная подготовка к Чемпионату 
россии по баскетболу на колясках.

Участники Ижевского этапа фестиваля

Поймали ветер

Смоленская команда «Крепость» борется за мяч Моменты зрелищной игры

Лучшие игроки турнира в Санкт-Петербурге
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самЫй 
многолетний 

турнир
В конце октября в Великом новгороде прошел 

Всероссийский турнир по настольному теннису сре-
ди инвалидов с поражением опорно-двигательного 
аппарата имени александра невского – самый старый 
среди спортивных состязаний Вои. За победу боро-
лись более 180 спортсменов из 35 регионов россии, 
а также команды из беларуси и казахстана. За три 
соревновательных дня было разыграно 36 комплектов 
наград в командном, личном и абсолютном первен-
ствах по 10 классам. 

из северной осетии приехали известные спорт-
сменки ирина тибилова и жанна Плиева, предста-
вители спортивной школы паралимпийского резерва 
«стимул». В итоге жанна в личном разряде стала 
победительницей, а ирина получила бронзовую ме-
даль. В паре девушки стали вторыми. их партнеры по 
команде аслан гурциев и Виктор лагода взяли золото 
в мужском парном разряде.

дайВинг – Это 
ПоЧти космос

В ноябре в Воронеже прошел турнир по парадайвин-
гу, приуроченный к международному дню инвалидов. 
он проводился в рамках проекта «Погружаясь под воду 
– мы обретаем свободу. сила воды помогает людям с 
различными степенями ограничений стать равными и 
поверить в себя. расширяем границы возможностей», 
который реализуется Воронежским областным под-
водным клубом при поддержке фонда Президентских 
грантов и при участии Воронежской областной органи-
зации Вои. В нем участвовали команды из московской, 
ленинградской, брянской и тульской областей, Хмао–
Югры и краснодарского края. В составе брянской ко-
манды из четырех дайверов было трое участников сВо. 
и если почетное право открыть турнир и поднять флаг 
россии было предоставлено воронежской команде, то 
закрывали состязания участники военных действий. В 
результате упорной борьбы все спортсмены дошли до 
финиша. 2-е и 3-е места заняли команды из московской 
области и брянска, а главный кубок турнира остался у 
хозяев – воронежских парадайверов.

Евгений Рязанцев с ракеткой на ты

В игре – Жанна Плиева

Участники турнира по парадайвингу. В центре – победители-воронежцы

Команда «Океан» из Тульской области «Ночной дайвинг» – непростая дисциплина

На турнире по настольному теннису в Великом Новгороде

Дистанция с барьерами

Команда Новгородской областной организации ВОИ
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***
участник турниров в Воронеже, ленинградская 

областная организация Вои в 2024 году провела 
комплекс из пяти тренировочных занятий по пара-
дайвингу в бассейне г. Пикалево. ее поддержали 
инструкторы из дайвинг-клуба «Пристань» и прави-
тельство ленинградской области. «дайвинг – это почти 
космос!» – говорит екатерина артемьева. девушка 
передвигается на коляске и имеет сертификат погру-
жения на 30 метров. 

Эти игрЫ лЮбЯт 
Все!

В региональных и местных организациях Вои 
продолжает расти популярность рекреационных спор-
тивных игр (рси). В луганске в легкоатлетическом 
манеже «динамо» состоялся первый открытый рес-
публиканский турнир по рекреационным спортивным 
играм. он стал частью проекта «жизнь после», полу-
чившего поддержку Фонда президентских грантов и 
направленного на спортивную реабилитацию людей с 
ограничениями по здоровью. Праздник был приурочен 
к международному дню инвалидов и собрал спорт-
сменов, которые состязались в джакколо, новусе, 
шаффлборде, корнхолле, дартсе, настольном теннисе 
и рошфордабл. турнир посетили сборные городов 
луганск, красный луч, алчевск, краснодон и стани-
цы луганская. «мы искренне благодарим всех, кто 

помог в организации этого значимого события! Ваша 
поддержка и участие играют важную роль в создании 
условий, которые позволяют людям с инвалидностью 
проявлять свои спортивные таланты и достигать новых 
высот. дорогие участники, вы – наше вдохновение! 
Это только первый шаг к новым достижениям и спор-
тивным высотам», – сказала председатель луганской 
региональной организации Вои елена рожкова.

Виктория Борканникова (слева) и команда «Гидрокосмос»

Проба сил

* * *
В середине 2024 года нижегородская областная 

организация Вои выиграла грант правительства об-
ласти на развитие спорта, доступного людям с оВЗ. 
средства пошли на приобретение новых рекреацион-
ных спортивных игр. теперь рси есть во всех районных 
организациях Вои, поэтому не случайно на турнир в 
нижнем новгороде собралось 155 игроков из 41 райо-
на. он так впечатлил спортивное руководство нижнего 
новгорода, что был включен в областной календарный 
план спортивных мероприятий на 2025 год.

* * *
на базе Петроградской местной организации Вои 

при поддержке Фонда президентских грантов в конце 
ноября завершил свою работу проект «интеллектуаль-
ная лаборатория «грифON». Здесь решили уделить 
внимание интеллектуальному спорту и провести для 
старшей возрастной категории (55–95 лет) соревнова-
ния по адаптивным логическим играм (рошфор, айро-
бол, балансир и другие) и интеллектуальный турнир 
«квиз-лаб». Завершился проект большим фестивалем 
интеллекта и спорта «грифON», где участники боро-
лись за звание чемпиона, ценные призы и дипломы.

В рамках проекта прошел цикл информаци-
онно-дискуссионных мероприятий «Forум», на кото-
рых участники проекта, руководители общественных 
организаций инвалидов, специалисты по адаптивной 
физической культуре и рекреационным спортивным 
играм обсуждали вопросы развития интеллектуально-
го спорта и поддержания ментального здоровья стар-
шего поколения. они пришли к выводу, что работать 
над ясностью ума, памяти, двигательными функциями 
гораздо интереснее в формате командной игры, а не 
долгих лекций и однообразных упражнений.

Игра зиг-заг требует ловкости В гольф-бильярде нужно виртуозно владеть кием

Участники фестиваля из Петроградской МО СПб ВОИ

Игры – на любой вкус
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«беЗ барьероВ» – 
По Всей стране

социокультурная деятельность – одно из основных 
направлений работы организаций Вои на всех уров-
нях. ежегодно в его рамках проходит множество самых 
разных мероприятий. 

В 2024 году состоялось путешествие по стране 
выставки работ участников IX Всероссийского фото-
конкурса о жизни инвалидов «без барьеров». В нем 
приняли участие 363 автора из 67 регионов россии, 
включая луганскую и донецкую народные республики, 
из них 96 – представители региональных организаций 
Всероссийского общества инвалидов.

Первым городом, принявшим фотовыставку, ста-
ла Пермь. «Этот фотоконкурс – совместный проект 
Всероссийского общества инвалидов и союза фото-
художников россии. мы бы хотели, чтобы эту выставку 
увидели как можно больше людей, чтобы она побывала 
в самых разных регионах», – отметила на открытии 
заместитель председателя Вои – директор по связям 
с общественностью светлана Фуфаева.

В апреле фотоработы демонстрировались в госу-
дарственной областной научной библиотеке имени 
Пушкина г. омска. В июне – в национальной худо-
жественной галерее столицы республики марий Эл 
йошкар-оле. В августе выставку принял Псков. Завер-
шился марафон в республике коми. Здесь выставка 
была представлена на пяти площадках – в сыктывкаре 
и других малых городах республики, где ее посетили 
более 11 тысяч зрителей.

3 декабря, в международный день инвалидов, 
фотовыставка о людях с инвалидностью «без ба-
рьеров» открылась на эскалаторной галерее на 
Воробьевых горах московского метрополитена. 
«союз фотохудожников россии совместно с Все-
российским обществом инвалидов объединили 
талантливых и неравнодушных авторов, которые 
рассказывают практически обо всех аспектах жизни 
своих героев, о трудностях и победах, о поддержке 
близких. уверен, что проект достоин поддержки на 
всех уровнях, а также социально ответственного 
бизнеса и всех неравнодушных людей», – отмечает 
председатель союза фотохудожников россии дмит-
рий иванов.

Внимательные зрители На вернисаже во Пскове

Открытие выставки в Перми

Смотрим всей семьей!

Михаил Терентьев на выставке в московском метро Хочу быть таким!

Сергей Шилов уточняет детали

За каждым фото – своя история Какой интересный каталог!
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ПраЗдники 
тВорЧестВа  
и общениЯ

«сильные и непобедимые – мы идем вперед!» – 
под таким девизом с 14 по 17 мая в ростове-на-дону 
прошел фестиваль творчества инвалидов Южного и 
северо-кавказского федеральных округов «Все вме-
сте – победим». для участников фестиваля и членов 

мрс была проведена обзорная экскурсия по росто-
ву-на-дону. гости побывали в старочеркасском му-
зее-заповеднике, куда прибыли на теплоходе по реке 
дон. «мы старались, чтобы фестиваль стал площадкой 
дружеского общения и творческого обмена, – отмети-
ла председатель ростовской областной организации 
Вои людмила демьяненко. – Патриотическая нота, 
прозвучавшая в выступлениях на разных языках наро-
дов россии, затронула всех присутствующих и вызвала 
эмоции солидарности и поддержки в адрес героев, 
защищающих родину сегодня».

Людмила Демьяненко и команда из чечни

Зажигательная лезгинка

Лидеры региональных организаций ВОИ Юга России На речной прогулке по Дону

Продолжается прием заявок  
на МЕЖДУНАРОДНУЮ ПРЕМИЮ «ФИЛАНТРОП»

Престижная награда присуждается людям с инвалидностью за выда-
ющиеся достижения в области культуры и искусства. Этот масштабный 
российский благотворительный проект побуждает общественные силы 
поддержать людей с ограниченными возможностями здоровья, которые 
благодаря своему таланту могут активно жить и работать. 

организаторами проекта выступают Фонд поддержки инвалидов «Фи-
лантроп» и его учредитель – Всероссийское общество инвалидов. 

конкурс проводится один раз в два года.
За два с лишним десятилетия его реализации в соискании Премии приняли 

участие более 11 000 людей с инвалидностью из 36 стран мира и всех регионов 
российской Федерации. 488 соискателей названы лауреатами, они получили 
денежное вознаграждение и общественное признание.

Постановлением Правительства российской Федерации №741 от 
8.12.2005 г. Премия «Филантроп» была включена в перечень междуна-
родных, иностранных и российских премий за выдающиеся достижения в 
области науки и техники, образования, культуры, литературы и искусства, 
суммы которых, получаемые налогоплательщиками, не подлежат налого-
обложению. наградной фонд формируется исключительно из благотво-
рительных пожертвований.

Заявки оцениваются компетентным жюри по трем основным номинаци-
ям: исполнительское искусство, изобразительное искусство, литературное 
творчество. каждый из участников конкурса получает звание номинанта 
международной премии «Филантроп» и соответствующий сертификат – 
свидетельство победы человека над физическими и моральными прегра-
дами на его жизненном пути.

мероприятия, организуемые в рамках вручения Премии, призваны 
привлечь внимание широкой общественности и показать высокий уровень 
достижений лауреатов.

13-я церемония вручения международной премии «Филантроп» состо-
ится 3 декабря 2025 года в международный день инвалидов. 

Приём заявок от соискателей международной премии «Филантроп» 
продолжается! 

ждем ваши заявки на адрес электронной почты  info@filantrop.ru до 31 
августа 2025 года.

mailto:info@filantrop.ru
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*** 
Весной театр безграничных возможностей 

«жест», работающий под эгидой новгородской 
областной организации Вои, отметил свой 40-лет-
ний юбилей торжественным вечером, который 
прошел во дворце культуры «город». Все эти годы 
им руководит режиссер, театральный педагог, За-
служенный работник культуры рФ, профессионал 
высокого класса надежда Павловна назарова. к 
юбилейному выступлению актеры подготовили 
специальную программу «театр добрых сердец», в 
которую включил 23 уникальных номера – отрывки 
из спектаклей, танцы, песни и стихи. спектакль стал 
великолепной демонстрацией долгой творческой 
жизни коллектива.

*** 
В ижевске в рамках декады инвалидов уже в шестой 

раз состоялся инклюзивный бал «Вальс цветов». Все 
дамы пришли в нарядных платьях, а кавалеры – в ко-
стюмах и белых рубашках. кажется, что роскошный зал 
ижевского дома дружбы народов в этот день заполнили 
десятки золушек и принцев! они танцевали вальс, поль-
ку, полонез, которые перемежались показательными 
выступлениями танцоров студии «бродвей-инклюзив» и 
вокальными номерами. «каждый год мы принимаем уча-
стие в этом мероприятии, и каждый раз нас восхищает 
его организация, а происходящее чарует своей красо-
той, – делятся впечатлениями участники из балезинской 
районной организации уро Вои. – мы в восторге! ат-
мосфера сказки и волшебства, невероятные эмоции!»

Стремление вверх Рыцари и дамы

Кружатся пары в вальсе цветов Я – принцесса!

ПеснЯ 
не ПрощаетсЯ 

с тобой!
XI межрегиональный конкурс бардовской (ав-

торской) песни «струна, и кисть, и вечное перо» 
среди людей с инвалидностью имени александра 
лобановского, который проходил в начале июня в рес-
публике коми, вместил в себя три песенные «сессии» 
в двух городах – сыктывкаре и ухте. Вначале прошел 
конкурсный марафон в Центре культурных инициатив 
«Югор» сыктывкара. на следующий день конкур-
санты переместились в ухту, где в Парке культуры и 
отдыха города организовали батл-площадку живой 

бардовской музыки. а на третий день победители кон-
курса участвовали в гала-концерте во дворце культуры 
ухты. Все эти дни на сцену выходил 41 исполнитель 
из 21 региона россии. В итоге обладателем гран-при 
стал Владимир луговцов, тонкий мелодист из города 
Владимир. организаторами также отмечена татьяна 
ладыка из г. славянск-на-кубани краснодарского 
края, которая стала победителем в номинации «автор 
стихов и музыки».

главный организатор и идейный вдохновитель 
конкурса, председатель коми республиканской ор-
ганизации Вои маргарита колпащикова отметила: 
«считаю, что конкурс удался! мы вновь объединили 
талантливых людей с инвалидностью, дав им воз-
можность проявить себя и поделиться творчеством 
с другими».

Дружная бардовская семья после гала-концерта

Владимир Луговцов несколько лет шел к своей главной 
награде – Гран-при

Наталья Булгакова из Ухты

Когда на сцене – целый театр!



глаВа 11

есть у нас  
достуПнЫе марШрутЫ!
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а затем поднимается и спускается на коляске по гор-
ке.на «Водной» дистанции команда последовательно 
проходит 12 ворот прямого и обратного хода. 

каждый год на туриаде проходят мастер-классы. у 
подножия оранжевого скалодрома широкой улыбкой 
встречал участников двукратный чемпион мира по 
адаптивному скалолазанию, руководитель проекта 
«Верь в себя» михаил сапаров из севастополя. ма-
стер-класс по стрельбе из лука вела мастер спорта 
ралия галикеева. а для участников из донбасса и 

команды ветеранов сВо санаторий «Янган-тау» ор-
ганизовал экскурсию в историко-мемориальный парк 
«Земля салавата» в деревне тикеево, где родился 
народный герой башкирии салават Юлаев. 

«Хочу поблагодарить организаторов. жизнь продол-
жается, и эта жизнь интересная! – говорит ветеран сВо 
Владимир дунаев. – много говорится о силе духа лю-
дей с инвалидностью, об их железной воле, но именно 
на таких мероприятиях понимаешь, что возможности 
человека действительно безграничны».

на Земле, на Воде 
и В гораХ

Путешествовать любят все. многие активисты Вои 
участвуют в турпоходах и экскурсиях разного уровня. В 
июле в геопарке Янган-тау республики башкортостан 
прошел Всероссийский туристический фестиваль 
среди людей с инвалидностью «Юрюзань–2024». XI 
туриада собрала 17 команд из разных региональных 
организаций Вои, команду Всероссийского общества 
слепых из города уфа и сборную команду ветеранов 
сВо республики башкортостан.

Программа включила в себя соревнования на 
земле, воде и в горах. на дистанции «горная связка» 
спортсменов ждали подъем в два этапа, траверс и 
спуск. дистанция «на средствах передвижения» вклю-
чает в себя фигурное вождение и туристский триал 
(бревно, лабиринт, ров и подъем).на дистанции «Пе-
шеходная» участник поднимается на страховке вверх 
по стволу дерева, спускается по перилам переправы, 

Команда из Луганска 
с волонтерами

Крутой подъем

Команда молодости нашей

Туриада — это навсегда Ветераны СВО теперь будут заниматься туризмом

«Юрюзань 2024» в полном сборе

Дистанция водная — самая любимая Михаил Сапаров 
ко всему 
относится 
с юмором

Юные волонтеры — будущие защитники Родины Покоряем скалодром!
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уЗнать больШе  
о родной стране
В 2024 году продолжилась реализация долго-

срочного социально-культурного проекта Вои «со-
циальный туризм для членов Вои». как и раньше, 
его базой был подмосковный «арт-отель «Пушкино». 
Здесь побывали команды активистов Вои из белго-
родской, брянской, ульяновской областей и других 
регионов. сразу после завтрака туристы садились 
в комфортабельный автобус и отправлялись в путь 

на экскурсии по москве, в троице-сергиеву лавру, 
музей-заповедник «дмитровский кремль» и другие 
интересные места. Побывать на красной площади и 
Воробьевых горах, увидеть небоскребы москва-сити 
– об этом мечтают многие. После обеда гостей жда-
ли информационные лекции и правовые семинары, 
а после ужина – мини-турниры по рекреационным 
спортивным играм, викторины, караоке и просто об-
щение. а еще организаторы раздали всем памятки об 
основных льготах для разных категорий инвалидов, 
желающие могли получить индивидуальные юриди-
ческие консультации. 

***
со 2 сентября по 11 ноября 2024 года в курской 

областной организации Вои провели первый меж-
региональный онлайн-конкурс среди организаций 
Вои «Путешествуй по россии с Вои – виртуальный 
соцтуризм». «Виртуальный туризм открывает равные 
возможности для всех категорий инвалидов, даёт 
возможность увидеть нашу страну во всём ее многооб-
разии, делает культурное и историческое наследие до-
ступным, позволяет ощутить себя свободными», – го-
ворит председатель курской областной организации 
Вои александр дюкарев. Победители и призеры были 
определены в 10 номинациях по трем тематическим 
направлениям: «Вкусный соцтуризм», «Виртуальный 
соцтуризм», «безбарьерный соцтуризм».

Дружные туристы из Брянска

ПутеШестВуем  
на колесаХ

В июле Вологодская областная организация Вои 
при поддержке Фонда президентских грантов и пра-
вительства Вологодской области провела очеред-
ной автопробег под девизом «Вместе мы сможем 
больше» по маршруту: Вологда – березник – архан-
гельск – северодвинск – Вельск – сямжа – Верхова-
жье – Вологда, всего 1700 километров. большинство 
из 26 участников – это молодые люди до 40 лет, трое 
– колясочники. В каждом городе на пути следования 
они проводили встречи с активистами местных орга-
низаций Вои, общественностью, представителями 
власти. на протяжении всего маршрута участники 
мониторили доступность социально значимых объек-
тов: пунктов питания и проживания, мест общего 
пользования. 

большую программу для гостей подготовили пред-
ставители архангельской областной организации Вои. 
она началась с круглого стола, посвященного туризму. 
Затем гости из Вологды и их архангельские друзья 
осмотрели туристические объекты архангельска и оце-
нили их доступность. на следующий день они съездили 
в знаменитый музей деревянного зодчества «малые 
корелы» и убедились, что там проложен маршрут, до-
ступный для людей на колясках. еще один день участники 
автопробега посвятили поездке в город северодвинск, 
осмотрели туристические маршруты, познакомились с 
работой северодвинской местной организации Вои.

«когда готовился этот проект, я переживала, что 
не смогу достойно принять людей на колясках, – 
призналась председатель архангельской областной 
организации Вои ольга мокроусова. – но оказалось, 
что и у нас есть доступные гостиницы, музеи, кафе, 
перевозчик с низкопольными автобусами. Я сама 
получила массу эмоций!»

Гости из Вологды в Архангельске

Автотуризм – это здорово! Мастер-класс в музее «Малые Корелы»
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Верить, 
объединяться, 
искать

Ветеран СВО Камиль Ижболдин и его товарищ по команде Эдуард Барканов из Пскова на легкоатлетическом забеге  
по бульвару Надежд на Всероссийском физкультурно-спортивном фестивале «СОЧИ-24»
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